
•СОБЫТИЕ•

Вчера, 14 декабря, прези-

дент России Владимир Путин 

постарался подвести итоги 

года в ходе большой пресс-

конференции, совмещенной 

с «Прямой линией». Жанр 

освоенный: так уже было во 

время карантина в 2020 году, 

когда глава государства одно-

временно отвечал на вопросы 

журналистов и просто рос-

сиян. А последняя подобная 

встреча прошла два года на-

зад, то есть до начала специ-

альной военной операции, 

которая самым радикальным 

образом изменила нашу по-

вседневную жизнь и отноше-

ния России с внешним миром. 

ВАСИЛИЙ СОБОЛЕВ

Естественно, от президента граж-

дане хотели услышать ответы на 

вопросы, которых с тех пор нако-

пилось немало. Накануне в Крем-

ле сообщили, что уже поступило 

больше 2 млн обращений к Вла-

димиру Владимировичу. «Это 

прекрасный социологический 

срез для анализа того, какие про-

блемы наиболее остро восприни-

маются гражданами», – отметил 

пресс-секретарь Кремля Дми-

трий Песков. И добавил, что чаще 

всего россияне задают вопросы, 

связанные со СВО, международ-

ной обстановкой, а также состо-

янием экономики и социальной 

сферы. Вполне предсказуемый 

набор тем. Итак, что же на этот 

раз сказал народу п резидент...

О суверенитете 
Путин отметил, что Россия на-

копила запас прочности в фи-

нансово-экономическом секторе, 

что стало открытием для стран 

Запада. Это позволяет укреп-

лять суверенитет, несмотря на 

беспрецедентное санкционное 

давление. «Для такой страны, 

как Россия, существование ее 

без суверенитета невозможно, – 

подчеркнул президент. – Поэтому 

главное – укрепление суверени-

тета, экономического и техноло-

гического, укрепление обороно-

способности».

Об экономике
Самый главный показатель – рост 

экономики. Рост ВВП к концу года 

ожидается 3,5%. По мнению гла-

вы государства, наша экономика 

отыграла падение прошлого года 

и сделала достаточно серьезный 

шаг вперед. «К сожалению, у нас 

подросла инфляция, – констати-

ровал президент. – К концу года 

ожидается 7,5% или 8%. Но Цен-

тральный банк и правительство 

принимают необходимые меры». 

В итоге реальная зарплата вырас-

тет примерно на 8%.

О спецоперации
К исходу второго года спецопе-

рации цели СВО не изменились – 

это денацификация, демилита-

ризация и нейтральный статус 

Украины. Мир наступит, когда 

Россия достигнет своих целей, 

в очередной раз отметил россий-

ский лидер. 

При этом в новой мобилизации 

на сегодняшний день необходи-

мости нет. «Мы ведем широкую 

кампанию по привлечению лю-

дей на добровольной 

основе, – напомнил 

Владимир Путин. 

бой», заявив, что причиной роста 

цен может быть недобросовест-

ность продавцов. 

О причинах еще поговорим. 

А пока вспомним недавний на-

полненный оптимизмом доклад 

министра сельского хозяйства 

Патрушева президенту России 

из подмосковного курятника. 

Притом что яйца буквально 

на глазах стали дороже как ми-

нимум в два раза. А Росстат со-

общает: в октябре яйца в рознице 

подорожали на 23,9% год к году. 

И вот в правительстве уже 

обсуждают новый инструмент 

стабилизации розничных цен 

на продукты. ФАС предлагает 

запретить крупным компаниям 

устанавливать экономически 

необоснованные цены на това-

ры. Если рост цен составит 30% 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Девочка не может быть Петром
В России хотят 
запретить 
родителям 
называть 
мальчиков 
женскими 
именами, а девочек 
– мужскими

666 рублей 
в месяц: 
гора родит 
мышь
Заметки на 
полях очередной 
депутатской 
инициативы

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 7

«Верю, тяжелые 
времена для нашего 
спорта закончатся!»

Разговор с Евгением 
Тищенко, 
завоевавшим 
на ринге в Дубае 
титул чемпиона 
мира

Анна Банщикова: 
Кушнир – очень 

живая, разная, и мне 
не бывает с ней скучно

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Не будем тешить себя иллю-

зией, что высокое внимание 

к проблеме возникло после 

того, как чиновники прочита-

ли статью «Пора садиться на 

диету» («Труд» от 30.11.2023). 

Это в советское время герои 

фельетонов в газете «Правда» 

нередко отправлялись прями-

ком на нары. Просто продукты 

в течение текущего года до-

рожали так стремительно, что 

не замечать этого и повторять, 

что «инфляция находится в за-

данных пределах», стало уже 

невозможно. 

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

К
уры оказались не в курсе, 

что в России предстоят 

президентские выборы, 

и еще несколько месяцев 

назад стали нести яйца 

не простые, а золотые. Пока пе-

тух не клюнул, это было делом 

исключительно потребителя, 

который у нас обычно за все рас-

плачивается. Как сообщают СМИ, 

куриные яйца, например, в Кры-

му продаются уже поштучно, 

20 рублей «за единицу товара». 

В Калининграде, Саратове и ряде 

других городов они и вовсе стали 

дефицитом. Но все рекорды по-

били наседки в Нижегородской 

области: там стоимость десятка 

яиц уже достигла 300 рублей. 

Покупатели жалуются и на уве-

личение стоимости куриного 

мяса. Губернатор Глеб Никитин 

«пообещал провести совместную 

работу с антимонопольной служ-

ФАСом по яйцам
Взрывным ростом цен на продукты вдруг озаботились Минсельхоз, антимонопольная 
служба и даже прокуратура

с. 3

с. 2 с. 3

Президент на связи

Труба зовет! 
•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Находка и Владивосток замерзли при 

минус 3, в Ростове-на Дону при первом 

снеге 180 тысяч жителей остались без 

света, а Новочеркасск лишился питье-

вой воды. Но коммунальщики привычно 

жалуются на «русские морозы». Так ли уж 

стихийны эти бедствия?

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

За неделю до общероссийских аварий замести-
тель председателя правительства Марат Хуснул-
лин докладывал правительственной комиссии 
по региональному развитию: «В целом по стране 
осенне-зимний период проходит в штатном ре-
жиме. Наблюдается положительная динамика 
по сокращению средней продолжительности 
выполнения аварийно-восстановительных 
работ. Они проводятся на 17% оперативнее, 
чем в аналогичном периоде прошлого года». 
Ростехнадзор оценил готовность к зиме 3,5 ты-
сячи муниципальных образований в 90,5%, что 
«является рекордным показателем за последние 
пять отопительных сезонов». А глава Минэнерго 
Николай Шульгинов докладывал, что «почти все 
97% крупных системообразующих компаний го-
товы к отопительному сезону».

И почти тут же в ответ на бравурный доклад 
в Саратове при морозе в 11 градусов без отопле-
ния остались более 140 многоквартирных домов 
с населением около 28 тысяч человек и семь 
объектов социальной сферы. В Октябрьском 
районе Ижевска из-за аварии на электропод-
станции произошло отключение электроэнергии 
и отопления. Свыше 10 тысяч жителей в 80 до-

мах Находки вынуждены были маяться без 
о топления из-за прорыва магистральной сети 
т еплоснабжения, хотя на улице было 2–4 граду-
са тепла и лишь к вечеру похолодало до минус 2. 

Во Владивостоке уличные градусники показы-
вали минус 3 градуса, но авария на магистраль-
ном трубопроводе оставила без теплоснабжения 
и горячей воды более 6 тысяч жителей. В Омске 
мороз крепчал, но член Общественной палаты 
РФ от Омской области Владимир Лифантьев 
совершенно справедливо поинтересовался: 
«С большим недоумением читаю официальные 
сообщения о том, что виноваты, дескать, моро-
зы, и не понимаю, почему минус 36 в Сибири ста-
ло «экстремальными температурами»?» 

Тем временем в совершенно южном регио-
не – в Ростовской области – без света остались 
180 тысяч жителей, а город Гуково, где проживают 
60 тысяч человек, – еще и без водоснабжения. 
А сколько мерзнущих остались за кадром! Лишь на 
пятый день Минэнерго России призналось в офи-
циальном пресс-релизе: «Свыше 400 тысяч чело-
век остаются без электричества в Дагестане, ЛНР, 
ДНР, Ростовской и Псковской областях из-за не-
погоды. Причиной массовых нарушений электро-
снабжения стали снег, ледяной дождь и гололед». 

А ведь на дворе еще лишь начало декабря – 
первого зимнего месяца. Нынешние аварии 
специалисты с начала века называют прогно-
зируемыми. Ибо инфраструктура российского 
жилищно-коммунального хозяйства находится 
в крайне неудовлетворительном состоянии: об-
щий износ сетей в целом по стране достиг 40%. 
При этом ежегодно приходят в негодность 3% от 
общей протяженности сетей, а за-
меняют на новые только около 2%. 
Тенденция налицо. 

ИННА КОСТЕНКО 

КОСМЕТОЛОГ 
– Лучшим сюрпризом под елочку 
для меня стала бы новость о том, 
что мой дом наконец-то сдан. 
Я купила квартиру в новостройке и 
жду не дождусь ключей. Это будет 
всем подаркам подарок! Хотя буду 
рада и еще чему-то по мелочи.

ЕВГЕНИЙ БИЯТОВ 

ФОТОКОРРЕСПОНДЕНТ 
– Не буду высоко замахиваться, 
мне хватило бы и подставки под 
индийские палочки. А то мечта-
ешь о чем-то значительном, а по-
том крутой облом. А если вы про 
мечту... Закончить писать книгу и 
начать год с чистого листа. 

ЕКАТЕРИНА КОРОТКИХ 

МАРКЕТОЛОГ 
– Вы серьезно? Тогда записывай-
те: хочу встретить Новый год в го-
рах Швейцарии. Это, наверное, 
изысканно и стильно. А в крайнем 
случае обрадуюсь и шампанско-
му. Главное, чтобы подарок от 
хорошего человека. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Деда Мороза с мешком 
ждут не только дети
Что наши собеседники хотели бы получить 

в качестве новогоднего подарка, сбыва-

лись ли у них когда-нибудь такие мечты или 

дарители обычно отделываются дежурны-

ми презентами?   

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Ростовчане перемещаются по городу на коньках.

курсы 
валют

$89,6741 (–0,2185)

€97,7377 (+0,7877)
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и больше за 60 дней, то наложат 

штраф – до 0,03% суммы выручки 

от реализации товара. Данные 

в ФАС будет предоставлять Мин-

экономразвития, то есть его под-

разделение – Росстат. Какие это 

данные, мы знаем. «Причиной 

роста цен на товары в ряде слу-

чаев служит недобросовестное 

поведение участников рынков, 

которые ведут спекулятивную 

политику», – говорится в поясни-

тельной записке. Итак, стрелоч-

ник нашелся.

Тем временем в Генпрокурату-

ре состоялось заседание межве-

домственной экспертной группы 

по противодействию картелям, 

в котором приняли участие пред-

ставители Минпромторга, Мин-

сельхоза, ФАС, Российского пти-

цеводческого союза и Ассоциации 

компаний розничной торговли. 

Прокурорам на местах поручили 

провести проверки деятельности 

производителей и продавцов яиц, 

средняя цена которых за год вы-

росла более чем на 40%. Короче, 

контролирующие органы насу-

пили брови. И все-таки хотелось 

бы понять причины. Ведь, как 

сообщается в докладах наверх, 

Россия восстанавливает свой су-

веренитет, продовольственная 

безопасность обеспечивается на-

дежно. А тут такая «диета»! 

Замгубернатора Нижегород-

ской области Андрей Саносян 

(это там яйцо по 30 рублей) в ин-

тервью «Новым И  звестиям» по-

ведал: «Причин повышения сто-

имости яиц много. Во-первых, 

себестоимость у производителей 

поднялась, подорожали корма, 

логистика, затраты на содержа-

ние птиц, а также ЖКХ, сюда же 

стоит заложить и рост зарплат. 

Тут задействована длинная це-

почка: производитель – посред-

ники – торговые сети… Мы сей-

час разбираемся в причинах». 

Вот так: причины вроде бы на-

званы, но в них еще предстоит 

разобраться. 

И действительно, почему это у 

производителей вдруг резко вы-

росла себестоимость? И почему 

корма подорожали, зерна-то у нас 

завались? Вон и министр сельско-

го хозяйства говорит, что причин 

для роста цен нет. В союзах про-

изводителей – птичьем, мясном 

и прочих – указывают на удорожа-

ние «логистики» и горючего. Ло-

гистика – это у нас такой дракон 

о семи головах. С горю-

чим недавно разбира-

лись на самом верху… 

Владимир Путин 
в рамках «Прямой 
линии» в 19-й раз 
поговорил 
с народом

15
декабря

2023
пятница

№ 85–86 (27730)

Выходит с 19 февраля 1921 года

Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года началась 

основная подписка на 1-е полугодие 2024 года

КАТАЛОГ ПОЧТЫ РОССИИ 
«ПОДПИСНЫЕ ИЗДАНИЯ» 

П4121
 Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

300 
рублей 
за десяток: 
не простые, 
а золотые 
яйца снесли 
наседки в 
Нижегородской 
области! 
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А международные спортивные 

чиновники слишком увлеклись 

бизнес-стороной процесса, ре-

шения принимаются под влия-

нием конъюнктуры. Если усилия 

направлены на то, чтобы отсечь 

наших лидеров от пьедестала, 

то надо проанализировать си-

туацию и принять взвешенное 

решение. «Ехать или не ехать 

российским спортсменам – надо 

смотреть, какие условия выдви-

гает МОК, – считает президент. – 

Я всегда говорил, что и с ней-

тральным флагом, гимном все 

знают, что это наши спортсмены 

побеждают».

О дедолларизации
Россия от доллара не отказыва-

ется, но нам чинят препятствия 

в расчетах. Глава государства 

напомнил, что в 2021 году при 

обслуживании экспорта мы ис-

пользовали 87% иностранной 

валюты – доллары и евро. К ны-

нешнему сентябрю их доля во 

внешнеэкономических расчетах 

сократилась до 24%. 

Курс рубля зависит от многих 

факторов, включая цены на экс-

порт. Раньше Россия получала ин-

формацию о движениях капита-

ла, однако теперь многие страны 

скрыли эти сведения. В результате 

у Центробанка возникло закон-

ное желание посмотреть, как на-

капливаются рубли и куда они 

уходят. 

«Но в целом ситуация на фи-

нансовом рынке стабильная, – за-

ключил Путин. – Это самое глав-

ное – обеспечить стабильность и 

предсказуемость».

О тарифах ЖКХ и пенсиях
Президент отметил, что за послед-

нее время пенсии в стране индек-

сировали неоднократно, в начале 

года это сделают еще раз. В общем 

и целом индексация составит бо-

лее 23%. При этом тарифы ЖКХ 

не поднимали с июня прошлого 

года, а увеличить их планирует-

ся только летом 2024 года. Пре-

зидент также отметил, что при 

повышенных расходах семей на 

«коммуналку» положена субси-

дия. «Кроме того, неправильно от-

числять проценты банку за оплату 

этих услуг», – отметил президент. 

Президент заявил, что пенсионе-

ры больше не будут уплачивать 

эту комиссию. 

О гражданской авиации
Наши авиакомпании закупали 

слишком много самолетов ино-

странного производства, аргу-

ментируя это экономичностью 

двигателей, комфортом, льгот-

ным лизингом. В результате рос-

сийский парк воздушных судов 

перегружен самолетами ино-

странного производства. Сегодня 

взят курс на развитие собственно-

го самолетостроения. «Надеюсь, 

что наши планы, а мы планируем 

произвести свыше тысячи само-

летов собственного производства 

к 2030 году, будут реализованы, – 

сказал президент. – Нам будет на 

чем летать».

О вакцинах
Многие западные компании ушли 

из России, но правительство ак-

тивно работает над решением 

этого вопроса. Создана комиссия 

по параллельному импорту, разви-

вается собственное производство. 

Что касается дефицита вакцин от 

кори, то тут не было принято свое-

временных решений. В ближай-

шее время положение исправят. 

А вообще такой подъем заболева-

емости происходит во всем мире 

раз в четыре года, добавил пре-

зидент. 

О радикализме
В России исследования ВЦИОМа 

говорят, что 96% граждан счита-

ют межконфессиональное и меж-

национальное согласие нашим 

огромным преимуществом. Так 

происходит потому, что мы обра-

щаемся к традиционным ценно-

стям. Россия старается создавать 

обстановку справедливости, что-

бы у людей не было поводов для 

радикализации.

«Что касается роста исламофо-

бии, антисемитизма, то тут в мире 

есть тенденция к росту, – сказал 

Путин. – Это связано с тем, что 

люди сталкиваются с несправед-

ливостью: достаточно посмотреть, 

что в Газе происходит». 

Об учебниках истории
Оказывается, в России суще-

ствовало 65 версий учебников. 

«Во многих было все что угодно, 

в том числе активно описывалось 

открытие «второго фронта», – на-

помнил Владимир Путин, – но поч-

ти ничего не говорилось о битве 

под Сталинградом». Сегодня нам 

нужна фундаментальная, взве-

шенная версия, которая должна 

быть доведена до всех, кто чита-

ет. Президент призвал историков, 

ученых и родителей внести изме-

нения в новый учебник, если это 

потребуется. Т

P.S. Оставшиеся вопросы будут об-
рабатываться Общероссийским 
народным фронтом в содействии 
с главами регионов. И на них будут 
даны ответы.

•ЭХО•

Пожалуй, можно сказать, 

что только Китай спосо-

бен в нынешних условиях 

вражды и разобщенности 

собрать 450 руководителей 

мировых средств массовой 

информации из 101 страны 

мира. И провести столь мас-

штабный форум под лозунгом 

« З   а повышение глобального 

доверия, за содействие раз-

витию медиа».

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ ГЛАВНОГО РЕДАКТОРА 
ГАЗЕТЫ «ТРУД»
ГУАНЧЖОУ – МОСКВА

Как раз о фрагментации мирового 

информационного поля говорили 

в своих выступлениях на форуме 

многие участники. Например, за-

меститель Генерального секре-

таря ООН по глобальным ком-

муникациям Мелисса Флеминг. 

По ее словам, люди получают 

все больше информации через 

социальные сети, доверие к тра-

диционным СМИ падает. А совре-

менные технологии позволяют 

легко создавать ложный контент. 

Флеминг призвала журналистов 

ставить заслон недостоверной ин-

формации. Но как это сделать в 

условиях информационных войн, 

она не сказала.

Эта самая объективность и 

достоверность видится очень 

многим лидерам мировых СМИ 

острой проблемой. Тон в дис-

куссии задал генеральный ди-

ректор агентства «Синьхуа» Фу 

Хуа. По его словам, несмотря ни 

на что, мировые СМИ обязаны 

доносить до потребителя досто-

верную информацию. И для этого 
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В 2018 году
президент общался с народом 4 часа 20 минут и успел 
ответить на 79 вопросов. Это рекорд «Прямых линий». 
На этот раз он устоял...

Рекордных 151,9 млрд долларов достигли золотые 
резервы России благодаря росту мировых цен на драгоценный металл, сообщил 

Центробанк РФ

Центральная избирательная комиссия РФ 
получила из федерального бюджета 33 млрд 233,8 млн рублей на 

проведение выборов президента

Газета «Труд» приняла участие 
во Всемирном медиасаммите, 
который прошел в китайском 
городе Гуанчжоу

ФРАЗЫ ОТ. . .

Валентина 
Матвиенко
спикер СФ

– Еду в машине на ра-

боту, интернет вклю-

чаю и слышу песню 

«Встанем». Искренне 

вам говорю, клянусь, у меня мурашки 

по телу!

Юрий Борисов
глава «Роскосмоса»

– Бизнес сегодня не 

может жить без кос-

мических услуг, а что 

касается культуры и 

космоса – пожалуй, 

это зашито в наш ге-

нофонд на уровне ДНК.

Дмитрий Медведев
зампред Совбеза

– В Африку надо ез-

дить отдыхать. Там 

очень хорошо встре-

чают, это абсолютно 

так, могу это сказать 

по тем впечатлениям, 

которые у меня остались.

Виталий Милонов
депутат Госдумы

– В Петербурге мы 

п р ов од и м а к ц и ю 

«Один день для по-

б е д ы».  Т р у д о в ы е 

коллективы перечис-

ляют свой дневной 

заработок на помощь нашим военным.

Екатерина II
российская 

императрица 

(Манифест 

о возвращении 

русских в свое 

отечество, 

4 (15) декабря 

1762 года)

– Утверждаем, что всем приходящим 

к поселению в Россию Наша Монаршая 

милость и благоволение оказаны будут, 

но и самим до сего бежавшим из своего 

отечества подданным возвращаться по-

зволяем...

Михаил 
Шолохов
писатель 

(Э.В. Цесарской, 

декабрь 1930 года, 

Берлин)

– Убивают нас предрождественские при-

готовления, все эти елочки, пакетики 

с подарками. Все то, что для нас утра-

тило всякий смысл довольно так давно.

Новости делают люди и для людей

Объективность 

и достовер-

ность видится 

очень многим 

лидерам миро-

вых СМИ од-

ной из самых 

острых про-

блем.

с. 1
– На вчерашний вечер 

было набрано 486 ты-

сяч. И поток наших 

мужчин, которые готовы за-

щищать интересы Родины, не 

сокращается: полторы тысячи 

ежедневно».

Сейчас 617 тысяч человек со-

ставляет численность группиров-

ки в зоне СВО. Протяженность 

линии соприкосновения – более 

двух тысяч километров. 

О ЧВК
Ситуация с ЧВК – это пробел 

Минобороны. Частных военных 

компаний юридически в России 

не существует. Контракты бой-

цы с государством не заключали, 

выплаты осуществлялись налич-

ными. Сейчас трудно установить 

даже списочный личный состав 

этих подразделений. Тем не ме-

нее права бойцов ЧВК должны 

быть восстановлены. Они имеют 

право на все льготы, которыми 

пользуются другие участники 

боевых действий. 

Об отношениях с Западом
Россия готова налаживать от-

ношения с США, но Вашингтону 

мешают рецидивы имперского 

мышления, когда любые стрем-

ления к компромиссу восприни-

маются как провал. «Мы не пор-

тили отношений с Западом – это 

с нами портили, пытаясь задви-

нуть нас на задний план, – заявил 

президент. – С чего начался кон-

фликт на Украине? С переворо-

та в 2014 году. После этого стало 

ясно, что нам силовым образом 

не дадут выстроить нормальные 

отношения с Украиной».

О новых территориях
Экономика новых регионов вос-

станавливается. В этом году они 

уже заплатили в федеральный 

бюджет 170 млрд рублей. Там 

многое предстоит сделать, но 

все будет сделано обязательно, 

по обещал президент. Свыше 

триллиона рублей в год пред-

усмотрено федеральным бюд-

жетом на развитие новых тер-

риторий. Плюс другие субъекты 

Федерации планируют вложить 

еще примерно 100 млрд рублей.

Об Олимпиаде
Спорт должен быть вне поли-

тики. Олимпийское движение 

создавалось, чтобы объеди-

нять людей, а не разъединять. 

Президент на связи
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Huawei Мэн Ваньчжоу. «Что было 

бы, если бы в Китае арестовали 

сына Стива Джобса?» – задался он 

вопросом. Вообще о неправиль-

ном понимании Китая западным 

мейнстримом говорили многие 

западные журналисты.

Что уж говорить об освещении 

того, что связано с Россией? Впро-

чем, присутствовавшие на самми-

те были достаточно толерантны и 

профессиональны. Украинская 

тема практически не звучала, ка-

кого-либо недоброжелательства 

по отношению к российским 

представителям не было и в поми-

не. Впрочем, посланцы Украины в 

форуме не участвовали. Возмож-

но, просто не могли представить 

себя в одном зале с русскими?

Словом, разговор был больше 

профессиональный, нежели по-

литический. Хотя слово «в ойна» 

и производные от него звучали во 

многих выступлениях. Директор 

японского агентства Kyodo Тору 

Мидзутани сравнил нынеш-

нюю ситуацию в мире с началом 

прошлого века. Для того что-

бы предотвратить глобальное 

с толкновение, Kyodo стремится 

направлять своих корреспонден-

тов в зоны локальных конфликтов, 

чтобы давать достоверную инфор-

мацию о происходящем.

В связи с этим слышалась тре-

вога мировых СМИ по поводу ги-

бели журналистов. По словам ди-

ректора азиатско-тихоокеанского 

представительства France Press 

Мишеля Мэйнвиля, в прошлом 

году погибли 67 журналистов, 

в нынешнем – уже 69. Почтить 

память погибших предложил в 

своем выступлении заместитель 

генерального директора ТАСС 

Михаил Гусман. Зал встал.

Еще господина Мэйнвиля и его 

агентство очень волнует проблема 

фейков. В FP создана специальная 

редакция, которая занимается 

проверкой информации и отсеи-

вает ложные сообщения. Другая 

сторона этой же истории – навя-

зывание второстепенной инфор-

мации, смещение фокуса. Пример: 

о приобретении Илоном Маском 

Twitter были созданы миллионы 

сообщений, а о навод нении в Юж-

ной Африке в то же время, когда 

погибли более тысячи человек, – 

всего несколько тысяч сообщений.

Важной темой обсуждений 

стало внедрение искусственного 

интеллекта в нашу жизнь и в жур-

налистскую практику. Шеф Kyodo 

видит в этом опасность, но счи-

тает, что ИИ еще долгое время не 

сможет заменить журналиста. 

Ведь контент изначально созда-

ется и в конечном счете потре-

бляется человеком. К тому же 

машина не сможет распознать 

замаскированный фейк. А еще 

она не способна на эмоции.

В оценке ИИ с шефом Kyodo со-

гласна и глава Reuters Сью Брукс. 

Но она видит другую проблему 

– сокращение аудитории тради-

ционных СМИ. Хотя, по ее словам, 

информацией этого агентства 

пользуются три четверти насе-

ления Земли, все больше людей, 

особенно молодежи, уходят в 

соцсети, в том числе в китайский 

TikTok. За ограничение ИИ в ме-

дийном пространстве высказался 

и вице-президент Associated Press 

Куен Чан Им. Как выразился за-

меститель главного редактора 

Китайской медиагруппы Фань 

Юнь, «новости делают люди и 

для людей». ИИ здесь лишний. 

Во всяком случае пока.  Т

журналисты всего мира должны 

сотрудничать. «Мы должны до-

биваться широкого консенсуса, 

повышать уверенность в разви-

тии, придерживаться объектив-

ности и правдивости, повышать 

доверие к средствам массовой 

информации, следовать совре-

менным тенденциям, улучшать 

возможности информирования и 

распространения информации», – 

перечислял Фу Хуа.

А главный редактор словенско-

го издания Insajder.com Игорь Ме-

кина предложил создать единую 

сеть «правдивых СМИ» и поддер-

живать журналистов, которые 

борются за правду. Таких, как 

Джулиан Ассанж.

Кстати, многие представители 

западных СМИ понимают, что они 

в этом плане в качестве примера 

не слишком подходят. Так, Дани-

ель Донован, издатель канадского 

журнала «Жизнь Оттавы», счита-

ет, что его коллеги необъективно 

освещают историю, связанную с 

арестом финдиректора компании 
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ФАСом по яйцам

Девочка не может 
быть Петром

•ПОЧЕМУ?•

В России хотят запретить 

родителям называть маль-

чиков женскими именами, 

а девочек – мужскими. 

Контроль за этим зако-

нодательно возложат на 

загсы. Так что подумайте 

хорошенько, когда выби-

раете имя своему чаду.

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Законопроект на сей счет раз-

работан в комитете Госдумы 

по вопросам семьи, женщин и 

детей. С прошлого года тот же 

комитет выступил за запрет 

так называемого матчества 

(правда, лазейки для не при-

емлющих отчество остают-

ся). И вот очередь дошла и 

до имен. В записке к документу 

говорится, что в России участи-

лись случаи, когда родители дают 

детям имена, не соответствую-

щие полу ребенка (правда, стати-

стику инициаторы не привели). 

Остается парламентариям верить 

на слово, что все больше случаев, 

когда мальчику дают имя Татья-

на, а девочку норовят окрестить 

Петей. Устав органов записи 

актов гражданского состояния 

запрещает регистрировать за-

явления, в которых в имени ре-

бенка есть цифры, математиче-

ские знаки, должности, титулы 

и матерные слова. А вот назвать 

новорожденного парня Вален-

тиной или Олесей родителям не 

запрещается. Недоработка!

Кстати, чтобы создать исчер-

пывающий список запрещенных 

имен, потребуется корпеть в биб-

лиотеках. Ведь даже с банальны-

ми Мишей, Петром и Иваном 

не все так просто. За рубежами 

хватает девушек с именами Ми-

каэла, Петра, Иванна и Иванка 

(45-й президент США знает об 

этом лучше многих). А если брак 

смешанный и папа просит на-

звать дочку Петрой?

Если же углубиться в про-

ш лое, то легко запу татьс я. 

Полтора-два века назад в Рос-

сии у людей было по три-четыре 

имени (имя из святцев, обще-

употребимое, бытовое и имя, 

которое давали при постриже-

нии в монахи или монахини). В 

первых трех случаях сме-

шение мужских и женских 

имен было недопустимо, 

а вот монахини из этого 

правила выбивались, их 

могли назвать Аркадиями, 

Никанорами или Михаила-

ми. Причем православная 

церковь никак этому не 

противодействовала, счи-

тая такую практику при-

емлемой для разделения 

духовного и мирского.

Впрочем, для нас, сегод-

няшних, это не аргумент. 

Хватает чересчур «продви-

нутых» родителей. По сло-

вам психолога Анастасии 

Черниковой, многие дети 

испытывают дискомфорт 

от искусственно придуман-

ных, «прикольных» имен, 

противоречащих их гендер-

ному статусу. Таким девочкам и 

мальчикам впору посочувство-

вать. Детские коллективы быва-

ют жестоки к молодому человеку 

со странным именем, жизнь под 

прессингом становится непро-

стым испытанием.

История парня, которого на 

полном серьезе родители соби-

рались назвать БОЧ рВФ 260602 

еще в 2002 году, дала понять: 

фантазию некоторых не в меру 

креативных родителей нужно 

ограничивать. Что сейчас и 

решили сделать законодатели. 

Правда, вмешательство в такие 

чувствительные сферы личной 

жизни требует особой тонкости 

и деликатности. Надеюсь, у де-

путатов получится. Т

«Торговые сети во-

обще продают неко-

торые продукты себе 

в убыток», – жалуется глава Мин-

промторга Виктор Евтухов. Яиц в 

магазине меньше не стало, объем 

производства остался на прежнем 

уровне, вещает он. Причина де-

фицита яиц, оказывается, в том, 

что «россияне стали потреблять 

больше продуктов питания, что 

не может не радовать». А «торгов-

ля выполняет все задачи, которые 

ставит государство». Как у Райки-

на: к пуговицам претензии есть? 

Нет, пришиты намертво. 

Аналогичный настрой и в Мин-

сельхозе. Там популярно объяс-

нили, что цены на продукцию 

птицеводства выросли в «усло-

виях значительного увеличения 

спроса в 2023 году». Много едим, 

товарищи! А с производством и 

яиц, и птицы в стране порядок. 

«Минсельхоз прогнозирует со-

хранение положительной дина-

мики в производстве мяса птицы 

и яйца», – подчеркивают в ведом-

стве. Та же картина и по молоку, 

и по свинине, и по овощам: всего 

вдоволь, а цены растут. И телеви-

зор показывает, как белгородцы 

мерзнут в длиннющих очередях, 

чтобы купить яйцо «от фермера» 

по 70 рублей за десяток, а не по 

200 рублей в сетевых магазинах. 

Между тем депутат Госдумы, 

зампред комитета ГД по защите 

конкуренции Сергей Лисовский, 

который куриное дело знает не 

понаслышке, корень зла видит 

в «снисходительном» отношении 

чиновников к монополизации 

рынков сельскохозяйственной 

продукции. По его мнению, 

у Минсельхоза нет системного 

анализа рисков роста себестои-

мости продовольствия. Потому 

страну постоянно трясет от роста 

цен то на яйца и курятину, то на 

овощи и говядину. 

Что касается куриного хо-

зяйства, то здесь, как считает 

Лисовский, важный фактор – 

монополизация экспорта зерна. 

Компании, отправляющие наше 

зерно за границу, фактически 

диктуют цены производителям. 

Таким образом, они много зара-

батывают, а крестьяне – мало. 

Чтобы не было резких колеба-

ний цен на зерновом рынке, ну-

жен большой государственный 

фонд, который бы скупал зерно 

при высоких урожаях и продавал 

при низких. 

с. 1

Во многих 

городах 

выстроились 

очереди 

за дешевыми 

яйцами.

С начала 2023 года безвозмездные поступления 
бизнеса в бюджет достигли 116 млрд рублей. Это в основном плата со сделок 

уходящих из России иностранных компаний

Депутаты Госдумы приняли закон о защите
финансовых прав участников СВО. Для членов их семей продлеваются кредитные 

каникулы, а в случае гибели кормильца задолженность списывается

Вы одиноки?
Согласно опросу сервиса знакомств 

Mamba, более трети российских 

мужчин и четверть женщин намерены 

отпраздновать Новый год в гордом 

одиночестве. «Труд» попросил 

экспертов поделиться соображениями 

о проблеме и рецептами, как 

справиться с одиночеством.

Виктор Ерофеев
писатель

– Новый год в одиночестве – это не са-
мое худшее: не страшный недуг, не моги-
ла. Это состояние, когда человек волей 
или неволей оказывается наедине сам 
с собой. Хороший повод подумать о сво-
ей жизни, особенно на фоне празднич-
ного гомона за окном. Тем, кто встретит 
2024-й в одиночестве, поклон от меня 
и пожелание не впадать в хандру и то-
ску. Я не отмечал этот праздник один, но 
писательство само по себе сопряжено 
с одиночеством. Зимние праздники 
имеют объединяющий смысл. И я за-
ранее поздравляю всех. Улыбнемся друг 
другу! Пусть следующий год станет лучше 
уходящего!

Николай Лукинский
юморист

– «Статистика» моих наблюдений другая: 
в моем круге общения все люди семей-
ные. Рецепт простой: чтобы не страдать 
от одиночества, надо жениться и вы-
ходить замуж, желательно молодым. 
Мне было 19, когда женился. Впрочем, 
вступать в брак можно и в пожилом воз-
расте. Ну а если совсем старенький, но 
одинок, придется стоически принимать 
это как данность.

Константин Калачев
политолог

– Я давно уже не одинок: впервые же-
нился в 17 лет, сейчас у меня шестеро 
детей. А приведенным цифрам нечего 
удивляться: 7 из 10 браков в России за-
канчиваются разводами. Одиночество – 
серьезная проблема. Мы очень атоми-
зированы, общество одиноких. Отчасти 
этим объясняется обожание власти со 
стороны одиноких россиянок среднего 
и старшего возраста (а это значительная 
часть населения). Они ищут себе рыцаря 
на белом коне и находят его в лице чело-
века с экрана, вечного борца с плохими 
парнями. А еще нам свойственны по-
вышенная недоверчивость к ближнему. 
Вечно ждем подвоха, агрессии, готовы 
переругаться со всеми. Сегодня это все 
усугубляется истеричным информацион-
ным фоном. Соцсети в некотором смыс-
ле компенсируют недостаток живого 
общения, но не заменяют его.

Мария Арбатова
писательница

– Я вижу большое количество одиноких 
как в своем поколении, где уже много 
вдов и вдовцов, так и в поколении своих 
сыновей, где люди после развода боль-
ше не стремятся в брак. Современная 
жизнь создает все условия для индиви-
дуализации, и многие воспринимают 
возвращение домой как отдых от людей, 
с которыми были на работе, в спортзале 
и в транспорте. Но как раз они-то Новый 
год, как правило, отмечают бурно. А в 
одиночку праздник чаще встречают по-
жилые, которым тяжело куда-то ехать 
и не спать до утра. Впрочем, большин-
ство одиночек утешают себя: «Я не оди-
нок – я свободен».

Николай Некрасов
музейный работник

– Чувство одиночества вовсе не свя-
зано с отсутствием пары, семьи. Наше 
поколение 30–40-летних довольно 
инфантильное, многие подолгу живут 
в родительском доме. Я, например, 
новогоднюю ночь по традиции встречу 
с дедом. Вокруг меня немало тех, кому 
одиночество даже по кайфу. Во многом 
этому способствуют возможности ин-
тернета: фильмы, сериалы, общение, 
статьи. А одиночество может быть и с 
женой, и с детьми – хоть из дома беги!

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»

В предыдущей статье о взрывном росте цен на продукты 
в России мы приводили пример Китая, где подобных вещей 
не случается. На прошлой неделе наш корреспондент имел 
возможность изучить проблему на месте, в городе Гуанчжоу. 
Чтобы было понятно, этот город на юге Китая – столица китай-
ских реформ и хайтека. Здесь расположены две самые мощ-
ные особые экономические зоны КНР. Кстати, ВВП Гуанчжоу 
в 2,6 трлн юаней – чуть больше пятой части ВВП всей России. 
А ВВП провинции Гуандун, центром которой является Гуанчжоу, 
12,9 трлн юаней – это 167,7 трлн рублей (ВВП РФ 2022 года – 
151,5 трлн рублей). 

В Гуанчжоу работают 345 мировых компаний из 500 круп-
нейших, включая китайские гиганты Huawei и Tencent. То есть 
это мировой промышленный и технологический центр. Цены 
за метр жилья здесь достигают миллиона рублей. При этом 
даже в черте города каждый клочок земли, не занятый домами 
и инфраструктурой, используется под частное или семейное 
сельское хозяйство. Все произведенные продукты, включая 
бананы и кокосы, продаются тут же на рынках или просто на 
улицах. Корреспондент «Труда» пытал по этому поводу местных 

китайцев, но те просто не понимали вопроса: как это, нельзя 
продать на улице? Здесь можно, никто не запрещает. 

Богатые люди Гуанчжоу – старики-пенсионеры, владею-
щие частными дорогущими домами в городе. При этом они на 
своих приусадебных участках выращивают и тут же продают 
свои огурцы-помидоры. Не столько ради денег, сколько для 
того, чтобы работать. Аналогичная ситуация по всей стране. 
При всей зарегулированности Китая там реально работает 
свободный рынок сельхозпродукции. Спокойно уживаются и 
суперсовременные небоскребы, и огороды в конце городского 
квартала, и пруды для разведения рыбы и креветок. А главное, 
производители снеди имеют прямой доступ к потребителям. 
Так в КНР обеспечивается реальная конкуренция и выполняет-
ся постулат кодекса здорового питания ВОЗ: отдавать предпо-
чтение местным продуктам. 

Конечно, это невозможно без нормальных законов, вы-
строенной системы управления и ответственности чиновни-
ков. В Китае за такие колебания цен можно не только загубить 
свою карьеру, но и оказаться за решеткой. Как там говорят: 
не оправдал доверия народа. 

А КАК У НИХ? 

«То, что у нас яйца не будет, 

все знали давно. Себестоимость 

этого продукта высокая, а до-

ходность крайне низкая, она по-

следние 15 лет держится около 

нуля», – констатировал Лисов-

ский. По его словам, в резуль-

тате значительное количество 

фабрик, специализировавших-

ся на производстве яиц, было 

либо перепрофилировано на 

мясное направление, либо во-

все закрыто. 

Но и это еще не все про моно-

полизм. Такая же ситуация и на 

рынке железнодорожных пере-

возок и перевалки зерна в портах. 

Параллельно с этим на продо-

вольственном рынке снизилась 

конкуренция в связи с уходом 

западных игроков. «А оставши-

еся российские производители 

отыгрываются на нас. Те, кто 

занимается животноводством, 

знают такую добавку в корма: 

метионин. Ее производство мо-

нополизировано, цена стала рас-

ти. Никому дела нет. В том числе 

Минсельхозу», – привел пример 

Лисовский на слушаниях в Госду-

ме. По этому поводу депутат обра-

тился в Федеральную антимоно-

польную службу, где ему скучно 

ответили, что они занимаются 

глобальными моментами, а ме-

тионин – узкая тема… 

Похоже, монополизм – это и 

есть наша главная беда, от кото-

рой страдают и куры, и люди.  Т

Труба зовет!
«Мы не добьемся реальных из-
менений в повышении качества 
услуг ЖКХ до тех пор, пока все 

это хозяйство висит на старой, обветшавшей 
инфраструктуре. Можно, что называется, 
по-разному расставлять стулья, принимать 
разные решения, но, если, грубо говоря, 
трубы гнилые, ничего принципиально не из-
менится», – заявил президент Владимир 
Путин в июне на заседании Госсовета, посвя-
щенном состоянию ЖКХ. И ведь как в воду 
глядел. 

Еще раньше Фонд «Общественное мне-
ние» (ФОМ) обнародовал материалы рассле-
дования проблем ЖКХ, из которых главными 
были названы низкое качество услуг в соче-
тании с неоправданно высокими тарифами. 
Результат: по данным Фонда развития труб-
ной промышленности, с 2013 по 2020 год в 
России из-за запредельного износа комму-
никаций произошли 4452 крупные аварии 
в системах тепло- и водоснабжения, от раз-
ливов кипятка пострадали 230 и погибли 79 
человек. Ведь массовая прокладка комму-
никаций в российских городах происходила 
в 1960–1980-е годы во время активной 
урбанизации, и средний нормативный срок 
службы установленных тогда стальных труб – 
25 лет. А прошло вдвое-втрое больше.

Тем не менее основные силы и средства 
отрасли, которая включает в себя сначала 
строительство, а потом жилищно-коммуналь-
ное хозяйство, лихо тратятся на весьма при-
быльное сооружение новых жилых домов, 
кварталов и районов, 70% которых в нынеш-
нем году остаются незаселенными из-за бед-
ности основного населения страны.

А еще в отрасли растет воровство, в том 
числе замена изношенных труб на некаче-
ственные: для обновления инфраструктуры 
ремонтники используют полимерные трубы 
с добавлением непроверенного пластика из 
вторсырья или стальные трубы, уже бывшие 
в употреблении. Ассоциация производите-
лей трубопроводных систем утверждает, что 
доля поддельных труб на рынке доходит до 
трети. Тут и сильных морозов не требуется... Т
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Судостроительный комплекс «Звезда» в Приморском крае в ближайшее воскресенье, 
17 декабря, отметит свой восьмой день рождения. Производство совсем молодое, но его масштаб и значение поистине всероссийские

•СДЕЛАНО В РОССИИ•

Спрос на суда гражданского 

назначения в России за по-

следнее время кратно вырос. 

Это связано прежде всего с не-

обходимостью решать задачи по 

обеспечению стратегического 

присутствия России в Арктике, 

развития Севморпути, обе-

спечения транспортной и про-

довольственной безопасности 

отдельных районов.

АНДРЕЙ АНДРЕЕВ

Д
ля строительства слож-

н ы х и современ н ы х 

судов необходимо не 

только модернизировать 

действующие верфи, но 

и строить новые высокотехноло-

гичные судостроительные мощ-

ности. В рамках решения этой 

задачи в России реализуются 

несколько крупных стратегиче-

ских инвестиционных проектов. 

Один из них – судостроительный 

комплекс «Звезда», расположен-

ный в Приморском крае в городе 

Большой Камень. Кстати, в бли-

жайшее воскресенье, 17 дека-

бря, судоверфь отмечает свой 

восьмой день рождения. Произ-

водство совсем молодое, но его 

масштаб и значение поистине 

всероссийские.

Несмотря на возраст, ССК 

«Звезда» является самой со-

временной верфью в России, 

специализирующейся на стро-

ительстве всех типов морских 

добычных платформ, ледоколов 

и крупнотоннажных граждан-

ских судов – основы российского 

арктического флота. Создание 

судостроительного комплекса 

началось 17 декабря 2015 года по 

поручению президента России 

Владимира Путина, оператором 

проекта выступает компания 

«Роснефть».

«Развитие такого флота име-

ет огромное значение для нашей 

страны – арктической державы, 

востребовано для реализации 

нашей долгосрочной стратегии 

по освоению Арктики, для обе-

спечения надежных перевозок 

на Северном морском пути, на 

глобальных транспортных, ло-

гистических маршрутах, для 

укрепления энергобезопасности 

нашей страны, да и всего мира», – 

отметил Владимир Путин.

Строительство судоверфи 

«Звезда» ведется рекордными 

темпами. За восемь лет с начала 

производственной деятельности 

на верфи уже решены ключевые 

технологические задачи, введе-

ны в эксплуатацию и работают 

основные объекты – блок корпус-

ных производств, окрасочные 

камеры, цех сборки блоков, от-

крытый тяжелый достроечный 

стапель с парком уникальных 

кранов, самый современный 

и производительный в России 

трубообрабатывающий цех.

Общая площадь застройки 

верфи – свыше 220 гектаров. 

По завершении строительства 

всех объектов техническая ос-

нащенность ССК «Звезда» по-

зволит производить обработку 

330 000 тонн металла в год.

Возможности верфи позво-

ляют применить наиболее 

эффективный метод строи-

тельства – крупноблочный, 

который принят сегодня на 

ведущих мировых верфях: суда 

собираются из блоков весом до 

3500 тонн, что в шесть раз пре-

вышает существующие возмож-

ности других российских заво-

дов. Также из технологических 

преимуществ «Звезды» – высокая 

степень автоматизации произ-

водства. Благодаря этим объек-

там и характеристикам «Звезда» 

может строить абсолютно лю-

бые суда и морскую технику без 

оглядки на их тоннаж и размеры. 

Таким образом, «Звезда» обеспе-

чит Россию самым современным 

гражданским флотом для освое-

ния северных месторождений, в 

том числе «Роснефти», и кругло-

годичной навигации по Северно-

му морскому пути.

Строительство объектов вер-

фи ведется параллельно с реа-

лизацией производственной 

программы. Всего в портфеле 

заказов «Звезды» – около 60 су-

дов гражданского назначения, 

в активной стадии строитель-

ства – свыше 20 судов. Пилотную 

загрузку комплексу обеспечива-

ет компания «Роснефть». Сейчас 

в портфеле заказов нефтяной 

компании 26 судов. Объем пере-

работки металла на судоверфи 

за восемь лет составил порядка 

80,5 тысячи тонн. Общий дед-

вейт заказов – более 3 млн тонн.

Иностранцев зачастую по-

ражает тот факт, что верфь еще 

строится, но уже выполняет про-

изводственную программу. «Го-

сти, которые прибывают к нам, 

говорят: «Русские, вы безумные! 

Как вы можете строить на недо-

строенном предприятии?» – рас-

сказывает главный строитель 

ССК Максим Плугин.

Но ведь строят же и спуска-

ют на воду такие суда, каких 

никогда в России еще не произ-

водили. Например, нефтяные 

танкеры «Афрамакс», которые 

еще называют «зелеными» за их 

способность работать на эколо-

гичном газомоторном топливе. 

Эти исполины ледового класса 

длиной 250 метров и шириной 

44 метра способны перевозить 

сырую нефть и нефтепродукты 

в неограниченном районе пла-

вания. Или, например, танкеры-

газовозы ледового класса Arc7. 

Их строительство – один из наи-

более технологически сложных 

процессов в мировом судостро-

ении. Но на судоверфи «Звезда» 

уже спускают на воду и такую 

уникальную технику. Газовозы 

предназначены для перевозки 

сжиженного природного газа 

и способны работать в суровых 

климатических условиях и пре-

одолевать лед толщиной 2 метра. 

В движение судно приводят три 

уникальные винто-рулевые ко-

лонки, производство которых 

локализовано в Большом Кам-

не. На протяжении долгих лет 

суда такого типа заказывались 

исключительно за рубежом.

Как пояснили в «Роснефти», 

танкер-газовоз, построенный 

на российской судоверфи, – это 

самое тяжелое судно, которое 

было спущено на воду в истории 

России и даже СССР. В компании 

добавили, что на «Звезде» спу-

стили на воду уже 12 судов, в том 

числе сданы заказчикам и ушли 

в рейсы пять танкеров типа «Аф-

рамакс» общим дедвейтом свы-

ше 560 тысяч тонн.

Живая сталь
В эту пятницу, 15 декабря, в па-

вильоне «Роснефти» на ВДНХ 

в рамках международной вы-

ставки «Россия» начинаются те-

матические дни, которые будут 

посвящены дню рождения самой 

современной в стране судоверфи 

«Звезда». В программе меропри-

ятий – презентация фильма об 

уникальной судоверфи. Авторы 

картины под названием «Жи-

вые» сравнивают железные ма-

хины с живыми организмами, 

которые рождаются на верфи, 

получают имена и становятся 

полноценными обитателями 

морских просторов. И все это 

благодаря инженерной мысли 

человека.

«Почему они «Живые»? «Каж-

дое судно – это житель моря, 

а житель моря имеет душу», – по-

ясняет главный строитель ССК 

Максим Плугин. Из бездушных 

кусков металла, сотен тысяч де-

талей собирают корпуса – судно 

обретает форму. Затем корпуса 

наполняют оборудованием, и как 

вены обвязывают органы чело-

века, так трубы и кабели соеди-

няют, наполняют жидкостями, 

подают питание. Как ребенок де-

лает первый глоток воздуха, так 

и судно оживает в море – впервые 

касаясь той среды, в которой бу-

дет жить, говорит Плугин.

И это не фигура речи – на су-

доверфи всерьез и с душой отно-

сятся к своей работе. Так строят 

сегодня суда на «Звезде». Россия 

вновь намерена стать царицей 

морей. Такие возможности пе-

ред ней открывает невероятная 

мощь новой судоверфи. Развитие 

собственного флота важно для 

экспорта отечественных това-

ров, укрепления системы грузо-

перевозок и смежных секторов, 

для развития собственных ком-

петенций и достижения техноло-

гического суверенитета.

В фильме также описываются 

основные этапы строительства 

судов, современные технологиче-

ские возможности производства, 

а также уникальное оборудова-

ние комплекса. Сейчас на верфи 

смонтировано порядка 200 еди-

ниц кранового оборудования, в 

том числе два козловых крана 

типа «Голиаф» грузоподъемно-

стью 1200 тонн каждый. А в этом 

году парк верфи пополнил самый 

мощный в стране плавучий кран 

грузоподъемностью 3500 тонн.

Акваторию «Звезды» обслужи-

вает транспортно-передаточный 

док «Вымпел», предназначенный 

для спуска судов, а также объек-

тов морской техники спусковым 

весом до 40 тысяч тонн. В этом же 

году на верфи начал работу са-

мый большой в стране плавучий 

док длиной 350 метров и грузо-

подъемностью 100 тысяч тонн.

Параллельно ведется строи-

тельство новых объектов судо-

верфи – механомонтажный цех, 

цех насыщения и модульной 

сборки, цех складского хозяй-

ства, дополнительные камеры 

очистки и окраски, а также про-

изводственные цеха полного 

цикла и цеха для строительства 

офшорной морской техники.

Ключевой элемент верфи – 

сухой док. Это одно из круп-

нейших в мире гидротехниче-

ских сооружений размерами 

485х114х14 метров. Сухой док 

позволяет строить большинство 

типов существующих и перспек-

тивных судов практически без 

ограничения тоннажа и спуско-

вого веса корпусов.

Еще в доке установлено уни-

кальное насосное оборудование. 

Четыре насосные установки 

мощностью 4800 кВт способны 

откачать около 600 тысяч кубо-

метров морской воды в рекор-

дно короткие сроки. Для этого 

им понадобится не более восьми 

часов. Как подчеркивают на су-

доверфи, это самое производи-

тельное насосное оборудование, 

которое установлено на россий-

ских верфях.

Локомотив экономики
Всего за восемь лет судостро-

ительный комплекс «Звезда» 

превратился в локомотив эко-

номики Приморья, обеспечи-

вая заказами смежные отрасли 

и производства. Расширение 

производственного потенциа-

ла судостроительного кластера 

ведет за собой комплексную 

модернизацию транспортной 

и социально значимой инфра-

структуры региона: развивается 

железнодорожное сообщение, 

строятся новые подъездные ав-

томобильные дороги.

«Звезда» – один из крупней-

ших налогоплательщиков края. 

За последние шесть лет объем 

налоговых отчислений предпри-

ятия в бюджеты разных уровней 

увеличился почти в 14 раз. Судо-

верфь также является ведущим 

работодателем региона. В на-

стоящее время на предприятии 

уже работают около 11 тысяч со-

трудников верфи и подрядных 

организаций.

Д ля комфортного прожи-

вания корабелов «Роснефть» 

строит новые жилые кварталы 

многоэтажных домов с ком-

фортабельными квартирами. 

На текущий момент введены 

в эксплуатацию 36 жилых до-

мов на 2506 квартир в четырех 

микрорайонах города Большой 

Камень. В настоящее время ве-

дется строительство еще 47 до-

мов, которые рассчитаны на 

3489 квартир. Всего до конца 

2024 года планируется постро-

ить 80 домов на 5795 квартир. 

Общая площадь жилой застрой-

ки в рамках программы составит 

300 000 м2 за восемь лет.

Для обеспечения самой тех-

нологичной и современной су-

доверфи высококвалифициро-

ванными кадрами «Роснефть» 

создает в регионе базы профес-

сиональной подготовки. Даль-

невосточный судостроительный 

колледж является основной пло-

щадкой для подготовки судо-

строителей и судоремонтников. 

Колледж – участник Федераль-

ной программы «Профессиона-

литет» 2022–2023 годов. На базе 

судостроительного колледжа 

проводится обучение основ-

ных производственных рабочих 

судостроительного комплекса 

«Звезда», а на территории верфи 

организуются производствен-

ные практики студентов.

Кроме этого, «Роснефть» соз-

дает инжиниринговый центр, 

который будет заниматься реше-

нием задач в сфере производства 

и импортозамещения для отече-

ственного судостроения и судо-

ремонта, а также для развития 

инновационных технологий. На 

базе центра будет осуществлять-

ся подготовка и переподготов-

ка кадров. Проект реализуется 

в рамках создания комплексного 

многофункционального техно-

парка на острове Русский.

Создание центров професси-

ональной подготовки кадров 

в регионе способствует разви-

тию рынка труда всего Дальнего 

Востока. Т

Молодая и яркая «Звезда»
Судостроительный комплекс в Большом Камне – единственная верфь в мире, которая строит и сдает суда 
одновременно 
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1200 тонн 
грузоподъемность кран типа 
«Голиаф» 

220 га 
общая площадь застройки верфи 
в Большом Камне 

Судоверфь также 
является ведущим 
работодателем 
региона. 
В настоящее 
время на 
предприятии 
работают 
около 11 тысяч 
сотрудников 
верфи 
и подрядных 
организаций

«Звезда» обеспечит Россию самым 
современным гражданским 
флотом для освоения северных 
месторождений, в том числе 
«Роснефти», и круглогодичной 
навигации по Северному морскому 
пути 

За восемь лет судостроительный 
комплекс «Звезда» превратился 
в локомотив экономики Приморья, 
обеспечивая заказами смежные 
отрасли и производства 

Судостроительный комплекс еще строится, но уже выполняет производственную программу.

На верфях ССК «Звезда» спускают на воду нефтяные танкеры «Афрамакс». 
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Аэропорт Пашковский в Краснодаре, закрытый
после начала СВО, сегодня откроют для тестовых полетов и регулярных рейсов

666 рублей в месяц: гора родит мышь 
Заметки на полях очередной депутатской инициативы 

Почти треть россиян (29%) пожаловались на плохой
психологический климат на работе, показал опрос университета «Синергия»

•ЗАКОНОТВОРЧЕСТВО•

Госдума приняла в первом чтении 

законопроект о социальных вкладах 

для малообеспеченных россиян. 

Теоретически это должно принести 

беднякам дополнительный ежеме-

сячный доход в 666 рублей или боль-

ше. Но много ли найдется в стране 

людей, которым «депутатский пода-

рок» окажется по карману и повысит 

благосостояние?

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Р
ечь идет именно о банковских 

вкладах. Которых 59% россиян 

вообще не имеют (таковы дан-

ные совместного исследования 

компании «Росгосстрах Жизнь» 

и банка «Открытие»). Хотя финансовые 

эксперты рекомендуют каждому рос-

сиянину хранить «подушку безопас-

ности» в размере от 6 до 12 получаемых 

окладов. Этих денег по идее должно хва-

тить для поддержания уровня жизни 

в случае потери работы или проблем 

со здоровьем. Но даже среди россиян, 

не причисляемых к беднякам, более 

половины не защищены в случае поте-

ри работы: 27,9% сберегли на черный 

день не больше месячного оклада, 32,6% 

удалось накопить от двух до пяти окла-

дов, и лишь 18,4% имеют накопления на 

полгода и более. А о банковских вкла-

дах малоимущих, зарабатывающих 

один-два МРОТ в месяц, и говорить не 

приходится.

Но один из авторов законопроекта, 

глава комитета Госдумы по финансово-

му рынку Анатолий Аксаков, почему-то 

уверен: российские бедняки «держат 

свои сбережения наличными в кошель-

ках. Наш механизм позволит сберечь 

эти суммы в банке под хороший про-

цент». Депутат не одинок в подозрениях 

о тайном благополучии соотечествен-

ников. Еще в 2019 году российский 

Минфин, определяя для нуждающих-

ся россиян условия государственных 

денежных пособий на ребенка от 3 до 

7 лет, записал: выплата не положена, 

если у претендента лежит на депози-

те более 250 тысяч. Теперь Аксаков со 

товарищи предлагают «гражданам с 

подтвержденным низким уровнем до-

ходов и получаемыми мерами соцпод-

держки» открыть через портал «Госус-

луги» в банке социальный счет (только 

один!) с максимальной суммой вклада 

50 тысяч рублей. На эту сумму банк бу-

дет ежемесячно начислять процент «не 

ниже ключевой ставки ЦБ (ныне – 15%), 

увеличенной на 1 процентный пункт». 

То есть сегодня месячный доход с 50 ты-

сяч составит 666 рублей – на бутылку 

водки хватит, но без закуски.

Весь вопрос, откуда бедняку взять 

«заначку» в 50 тысяч рублей. Отклады-

вать по тысяче ежемесячно в течение 

четырех лет? В третьем квартале ухо-

дящего года численность населения 

с доходами ниже границы бедности 

выросла до 19,6 млн, или 13,5% от жи-

телей страны. Одновременно Росстат 

продолжает фиксировать углубляюще-

еся расслоение доходов и ухудшение 

структуры расходов бедняков: так, вме-

сто мяса и фруктов они стали чаще по-

купать сахар и хлеб. А разница в доходах 

самых богатых и самых бедных слоев 

населения уже превысила 14. До рас-

пада СССР этот коэффициент равнялся 

5, в 1997-м повысился до 12, а сегодня 

эксперты говорят о 25.

Да, у одних суп жидковат, а у других 

жемчуг мелковат. В нынешнем году 

состоятельные россияне продолжили 

покупать золотые слитки, спрос со-

хранился даже вопреки рекордному 

росту цен. С начала года стоимость 

унции поднялась на 9,8%. Но в Промс-

вязьбанке с начала года клиенты при-

обрели более 7 тонн слитков (в 1,9 раза 

больше, чем в 2022-м). По прогнозам, к 

концу года россияне купят 40–50 тонн 

золотых слитков (цена тонны – 5,9 млрд 

рублей). То есть в одном только золоте 

состоятельные россияне нынче хра-

нят чуть меньше 300 млрд, что равно 

600 тысячам «социальных вкладов» для 

малоимущих.

Кстати, о расслоении. В Чехии, 

стране с самой низкой долей бедного 

населения в Европе, 10% самых высоко-

оплачиваемых работников зарабаты-

вают в 5,6 раза больше, чем 10% самых 

низкооплачиваемых. Но министр тру-

да Яна Малачова предлагает повысить 

минимальную зарплату с нынешних 

15 200 крон (60 тысяч рублей) до 18 000. 

«Люди, которые работают, пусть даже 

за минимальную плату, должны зара-

батывать на жизнь», – объясняет такое 

решение министр. Самый большой 

разрыв в доходах из бывших стран со-

циалистического лагеря – в Румынии, 

но и там он составляет лишь 8,3 раза. 

И восемь видов дополнительных (кроме 

зарплаты) доходов румынских граждан 

не облагаются налогами.

Вернемся в Россию, где доходы 

малоимущих тружеников можно мо-

ментально повысить одним росчерком 

депутатского пера – достаточно обну-

лить подоходный налог с минималь-

ных зарплат. При месячном заработке 

в один МРОТ, который с 2024 года со-

ставит 19 242 рубля, прибавка в карма-

не россиянина-бедняка составит 2500 

рублей. Что не сравнится ни с каким 

«социальным процентом» по вкладу, 

который еще предстоит накопить. А со-

вокупные потери региональных бюд-

жетов, куда поступают платежи НДФЛ, 

составят лишь 50 млрд – крохи от уже 

накопленных в Фонде национального 

благосостояния 13,5 трлн «нефтеру-

блей». Но пока наша страна плетется 

в хвосте международного рейтинга 

по минимальной зарплате, чуть-чуть 

опережая Белоруссию, Азербайджан, 

Молдавию…

Тем временем в России периодиче-

ски падает покупательная способность 

заработанного рубля (читайте в этом 

номере «Труда» про свистопляску цен на 

яйца). По данным Росстата, розничные 

цены также значительно выросли на 

молоко, масло и сыры, на мясо и охлаж-

денную рыбу.

В наиболее благополучных регио-

нах местные власти принимают меры, 

находят возможности «подкормить» 

бедняков. В Московской области в 

прошлом году такую помощь выде-

лили 65 тысячам жителей – «от 300 до 

1000 рублей в месяц, но не более 6000 

в год». В Калининградской области по 

8 тысяч получили 60 тысяч человек. Но 

в соседней Литве средства на «продо-

вольственную помощь» нашли для 205 

тысяч малообеспеченных граждан, в 

Эстонии нуждающимся перечисляют 

на «социальную карточку» по 30 евро 

в квартал, то есть почти по 1000 рублей 

ежемесячно. А разве они богаче нас?

В США администрация Байдена уве-

личила выплаты по «продовольствен-

ным талонам» для 44% жителей страны 

до 157 долларов в месяц. В Швейцарии 

муниципалитеты периодически пред-

лагают ввести «безусловный базовый 

доход» для всех граждан независимо 

от имущественного статуса, уровня 

доходов и профессии. Граждане от-

казываются. В Цюрихе идея была от-

клонена в сентябре 2022 года большин-

ством в 53,9% голосов. Жители города 

Люцерна в нынешнем ноябре тоже 

проголосовали против большинством 

в 69% голосов.

А в России парламентарии уточня-

ют параметры «социальных вкладов» 

для малоимущих в надежде перевести 

бедняков на «финансовое самообслу-

живание» – копеечные проценты по 

собственным вкладам. Т

Папа может!
В канун Нового года озада-

чил пап и мам губернатор 

Ленинградской области. На 

вопрос, как в регионе после 

трагических брянских собы-

тий мотивируют родителей и 

учителей бороться с травлей 

подростков в местных шко-

лах, Александр Дрозденко 

ответил с подкупающей ис-

кренностью: «Я когда пацаном 

пришел в Разметелевскую 

школу, мне первые полгода, 

даже год доставалось. Домой 

возвращался с синяками, 

могли мой портфель выкинуть 

перед началом урока – я там 

был чужой, в этом классе. Спа-

сибо папе, который помог мне 

себя поставить!»

На вопрос, какие существуют 
болевые точки в учебных заве-
дениях Ленинградской области, 
помогают ли рамки в школах 
справляться с насилием в детских 
коллективах, губернатор не от-
ветил. Зато он рассказал про тре-
вожные кнопки. Прозвучало это 
успокаивающе: у нас все хорошо, 
за порядком следим.

Случилось это незадолго до того, 
как в подъезде пятиэтажки на улице 
Максима Горького в Сланцах Ленин-
градской области подросток выстре-
лил из травматического пистолета в 
лицо рабочего промзоны. Полицей-
ский патруль по горячим следам за-
держал 15-летнего ученика местной 
школы. Пострадавшему медики ока-
зали помощь. Школяру предъявлено 
обвинение в хулиганстве. «Одновре-
менно в ходе следствия будет дана 
надлежащая правовая оценка дей-
ствиям (бездействию) должностных 
лиц органов системы профилактики 
правонарушений несовершенно-
летних», – дежурно говорится в со-
общении Следственного комитета 
Ленобласти.

В связи с таким происшествием 
хочется спросить у губернатора: 
а все-таки как именно папа помог 
Александру Юрьевичу справиться 
с агрессорами в школе? Тогда, в пору 
юности? Какой у папы был секрет? 
Не надавал ли тумаков обидчикам 
сына? Потому что, по словам губер-
натора, мама же не смогла справить-
ся с ситуацией, которую Александр 
Юрьевич так эмоционально при-
помнил перед телекамерами. А папа 
смог. Было бы интересно услышать 
о таком впечатляющем опыте.

Потому что как раз накануне 
пресс-конференции губернатора 
среди бела дня в поселке Сосново 
Приозерского района на улице 
Строи телей 35-летний мужчина из-
бил подростка на глазах у других 
детей. Пострадавший получил мно-
жественные ушибы. Камеры видео-
наблюдения засняли и этот печаль-
ный эпизод (на фото).

Говорят, ярость взрослого вызва-
ло сообщение от 12-летней дочери, 

которая позвонила и сказала, что 
один из сверстников лез к ней в бе-
лье. А точнее, в трусики. Тот, на кого 
она жаловалась, стоял рядом и кри-
чал в телефон, обращаясь к ее отцу: 
«Приезжай, мы тебя толпой нахло-
бучим!» Вот папа и приехал. А мать 
подростка, который лезет к девоч-
кам в трусы, пожаловалась, что 
ничего не может сделать с сыном, 
вступившим в пору созревания. Эх, 
вот здесь бы пригодился опыт папы 
Александра Дрозденко! Но губер-
натор его утаил. Зато из Следствен-
ного комитета по Лен области сооб-
щили, что папа девочки задержан, 
допрошен, возбуждено уголовное 
дело о хулиганстве с применением 
насилия (ч. 1 «а» ст. 213 УК РФ). Ре-
шается вопрос об избрании ему ме-
ры пресечения в виде заключения 
под стражу.

Расследование продолжается.

ИРИНА СМИРНОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

2500 рублей
в месяц составит прибавка в кармане 
россиянина-бедняка, если обнулить 
подоходный налог с минимальных зарплат. 
Что не сравнится ни с каким «социальным 
процентом по вкладу»

ПО СЛЕДАМ ЧП

Коммерческие банки начали предлагать 
всем желающим аналогичные условия 
хранения денег на обычных депозитах, 
но под большие проценты. Росбанк 
открыл вклад на шесть или девять ме-
сяцев под 15% годовых, «Дом.ру» – под 
14,45%, Московский кредитный банк – 
под 17,5%. И не нужно обзаводиться 
справками о критической бедности…

А В ЭТО ВРЕМЯ 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум     

извещает о проведении открытого одноэтапного тендера № 6041-PD на право заключения договора на 
выполнение строительно-монтажных работ по проекту «Модернизация систем безопасности на объектах КТК 

на территории РФ в рамках антитеррористической защиты НПС 8 (УИ 2290)». Подробная информация о порядке 
и сроках проведения тендера размещена на сайте КТК www.cpc.ru (раздел «Тендеры»).
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Варя и «Оскар»
•БОРЬБА ИДЕЙ•

Анимационный короткометражный 

фильм режиссера Вари Яковлевой 

«Ванлав» (Oneluv) производства зна-

менитой отечественной студии «ШАР» 

прошел отбор Американской акаде-

мии кинематографических искусств 

и наук. После голосования членов 

Академии 21 декабря 2023 года будет 

объявлен шорт-лист премии «Оскар», 

куда, мы надеемся, попадет и Варина 

картина.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Десятиминутная лента «Ванлав» уже 

успела завоевать широкое междуна-

родное признание. Картина, в которой 

нет диалогов, а есть только изображе-

ние и музыка, приняла участие более 

чем в 40 фестивалях по всему миру: от 

Москвы и старинного Суздаля, где про-

ходит крупнейший киносмотр россий-

ской анимации, до Таллина, Лиссабона, 

Оттавы, Загреба, Парижа. Теперь у Вари 

есть шанс попасть со своим фильмом 

в Лос-Анджелес.

Впрочем, этот опыт для Вари Яковле-

вой, трехкратной обладательницы Нацио-

нальной анимационной премии «Икар», 

совсем не новый. Ее предыдущая корот-

кометражная лента «Жизнь-паскуда», ис-

кусно соединяющая приемы анимации и 

документальное кино, уже входила в оска-

ровский лонг-лист в 2022 году. Кроме того, 

Варя работала художником-постанов-

щиком над полнометражным анимаци-

онным фильмом Андрея Хржановского 

«Нос, или Заговор «не таких», который 

ранее тоже претендовал на «Оскар». Так 

что для нее это уже третья попытка до-

биться успеха в Голливуде. А русский Бог, 

как известно, троицу любит.

К своему нынешнему взлету Варя при-

шла непростым путем. Признается, что до 

18 лет вообще не любила рисовать. Однаж-

ды познакомилась с компанией художни-

ков, благодаря им взяла в руки карандаш и 

кисть. С их помощью поступила в Калуж-

ское художественное училище, а позже 

пришла на художественный факультет 

ВГИКа. К своим 40 годам попробовала 

себя в разных ипостасях: иллюстрировала 

книги, писала картины, которые неплохо 

покупались, участвовала в выставках и 

организовывала их, но именно кино за-

няло главное место в ее жизни.

После ВГИКа она стала учиться и ра-

ботать в школе-студии «ШАР», где ее на-

ставниками были крупнейшие мастера 

отечественной анимации: Андрей Хржа-

новский, Иван Максимов, Алексей Демин, 

Михаил Тумеля, Виолетта Колесникова, 

Олег Дорман. Учась у них, вырабатывала 

свой стиль и почерк. А в последние годы, 

по словам кинокритика и фестивально-

го куратора Дины Годер, Варя Яковлева 

буквально взлетела ракетой.

Ее всегда волновали острые, социаль-

ные сюжеты, в частности тема домашне-

го насилия, женской уязвимости перед 

агрессией сильного пола. Об этом расска-

зывал один из ее предыдущих фильмов – 

«Анна, Кошки-мышки». Варя об интересе 

к столь резонансной, вызывающей споры 

теме говорит так: «Сложно не говорить 

об этом, когда я сама женщина». «Ван-

лав», по сути, продолжает тему, начатую 

в «Кошках-мышках». По сюжету, в квар-

тиру, где живет молодая пара, вторгаются 

незнакомцы. Пользуясь вынужденным 

гостеприимством хозяев, они начинают 

вести себя наглым образом. С каждой ми-

нутой атмосфера в доме накаляется. Не 

получая поддержки от своего мягкотело-

го, слабовольного мужа и оставшись, по 

сути, наедине с непрошеными гостями, 

девушка решает сама дать отпор обидчи-

кам, превращаясь в Богиню возмездия...

«Идея оформилась в сценарий лет 

пять-шесть назад, – рассказывает о сво-

ем замысле Варя Яковлева. – Тогда мне 

приснился сон, будто ко мне в дом без 

приглашения приходят мужчины и са-

дятся ужинать. Как бы я реагировала, 

если бы в мой дом пришли незваные 

гости и начали есть, пить, бесчинство-

вать? Как переполненная чаша, симво-

лизирующая терпение, дает трещину и 

разлетается на осколки в моем фильме, 

так и героиня, превращается в зверя, 

защищая себя».

Окружающие героиню персонажи, по 

словам Вари, – образы собирательные. 

Пришедшие не из сновидений, а из ее лич-

ных впечатлений и воспоминаний: «Это 

своеобразный микс из того, что когда-то 

произошло со мной. Интерпретация на-

шей жизни, только все получилось даже 

несколько мягче и добрее, чем бывает 

в реальности».

Таким же миксом стал и художествен-

ный язык фильма. В нем переплелись раз-

ные техники, стили, приемы, музыкальные 

мотивы. По словам режиссера, при работе 

над картиной она дала себе полную свобо-

ду. Творила по наитию, без четкого плана, 

порой не знала, каким будет следующий 

поворот сюжета, каким получится финал...

Не знаем и мы, каким будет финал 

оскаровской гонки с участием Вари 

Яковлевой. Сама она не питает иллюзий 

относительно своего возможного попада-

ния в шорт-лист: дескать, и конкуренты 

сильные, и международная обстановка 

сложная. Но мы традиционно пожела-

ем успеха и ей, и анимационной студии 

«ШАР», которой в этом году исполнилось 

30 лет, и всему отечественному кино. Т

Василий Суриков – знаменитый, хрестоматийный, 

уникальный и вместе с тем… неизвестный худож-

ник. Удивительно, но многие работы этого мощного 

мастера десятилетиями хранились в музейных за-

пасниках. Выставлялись преимущественно картины 

на исторические темы. Да и те фильтровались: на-

пример, религиозные полотна были под негласным 

запретом. Единственная большая, но опять-таки 

идеологически выверенная суриковская выставка 

прошла в Ленинграде в далеком 1937-м.

Нынешняя экспозиция, вобравшая более 120 работ мастера 
из музеев Москвы, Красноярска, Петербурга, а также из Мо-
сковской духовной академии и столичной Галереи Ильи Глазу-
нова, показывает Сурикова во многом для нас нового.

Творил он на рубеже XIX и ХХ веков. Работал много, упоен-
но. Пример тому – его «Степан Разин». Над ним художник рабо-
тал более 20 лет. Это масштабное полотно и стало одним из по-
следних его произведений. Среди персонажей там значилась, 
в частности, персидская княжна. Та самая, что воспета в по-
пулярном городском романсе «Из-за острова на стрежень». По 
одной из версий, в ее образе Василий Иванович запечатлел 
свою жену Елизавету Шаре.

Писал художник свою супругу и раньше. Например, на знаме-
нитом полотне «Меншиков в Березове» мы узнаем те же черты 
в облике старшей дочери ссыльного князя, сидящей на скамееч-
ке у ног «светлейшего». Тот с печалью смотрит на любимое дитя, 
зная, что девушка больна и дни ее сочтены. Картина странным 
образом срифмовалась с судьбой Елизаветы Августовны: спустя 
пять лет жена Василия Сурикова скончалась 30-летней от поро-
ка сердца. И художник сам долбил ей могилу в мерзлой земле…

В «Степане Разине» этот женский образ намечался еще глуб-
же, проникновеннее. Но он остался на эскизе. В окончательном 
варианте княжны нет, и причина в том самом народном роман-
се. Мастер не захотел, чтобы его творение стало иллюстрацией 
к популярному фольклору. Куда важнее, считал Суриков, по-
казать масштаб личности мятежного казака. Ведь и сам проис-
ходил из старинного донского казачьего рода, и в характере его 
присутствовали те же вольнолюбие и мятежный дух.

Он был неколебим, чем сильно, случалось, раздражал 
«академистов», а порой не только их. Коллега Верещагин, вы-
дающийся баталист, попрекал Сурикова неточностью в картине 
«Переход Суворова через Альпы». Как так, говорил, у вас солдаты 
с п римкнутыми штыками на спуске с перевала? Да они же поранят 
друг друга. Не могло такого быть у Суворова! А Василий Иванович 
невозмутимо отвечал: «Мне важна правда не буквалистская, а 
эмоциональная. Эти две большие правды дополняют друг дружку».

Художник знал что говорил: прежде чем писать тот же «Пе-
реход», он отправился в Швейцарию, к знаменитому Чертову 
мосту, скатился вниз, чтобы понять, каково было там русским 
солдатам. Как резюмировали современники, «Суриков – не 
судья истории, он ее поэт».

Большого труда и души потребовала нынешняя экспозиция 
Русского музея. Собрать в одном месте столько работ, часть из 
которых можно перемещать только на специальных валах, – дело 
хлопотное и ответственное. Но случилось! Впервые в рамках по-
добных выставок в Корпусе Бенуа создан специальный просвети-
тельский зал, где посетителей ждет диалог с профессионалами.

А еще специальным экспонатом на вернисаже стало полотно 
с генеалогическим древом Суриковых – Кончаловских – Михал-
ковых. На время работы экспозиции – до 13 мая 2024 года – его 
передал сюда правнук художника кинорежиссер и актер Никита 
Михалков. Он же выставку и открывал. Т

ЛЮДМИЛА БЕЗРУКОВА

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

На новогодние корпоративы заказчики хотят
видеть Zivert, группу «Моя Мишель», SHAMAN, Леонида Агутина, сообщили 

в Национальной ассоциации организаторов мероприятий

Фильм «Панические атаки» режиссера Ивана 
Твердовского взял главный приз Второго открытого российского 

кинофестиваля авторского кино «Зимний»

«А вас я попрошу остаться!»
С такой фразой Леонид Броневой обращался не только к Штирлицу

•ПО СЛЕДАМ 
ОДНОЙ ВСТРЕЧИ•

Эта встреча с артистом состо-

ялась 20 лет назад во время 

празднования его 75-летия. Тогда 

показалось: беседа мимолетная. 

Но время, как проточная вода, 

смывает слои сиюминутности, 

и вот через два десятилетия 

проступили камни русла этой 

большой человеческой жизни. 

И захотелось снова вспомнить 

услышанное в тот праздничный 

вечер.

ЛЮБОВЬ ЛЕБЕДИНА
ТЕАТРАЛЬНЫЙ КРИТИК

В
стретились мы в маленькой 

гримуборной театра «Лен-

ком» – настолько тесной, что я 

могла коснуться руки артиста, 

чей суровый взгляд, впрочем, 

не предвещал приятного разговора. 

Для начала Леонид Сергеевич за-

явил, что согласился встретиться 

со мной исключительно по просьбе 

худ рука Марка Захарова, которо-

му не мог отказать, хотя сам к те-

атральным критикам относится 

глубоко скептически.

По всему было видно, что Бро-

невой любит эпатировать собе-

седника. Например, демонстра-

тивно отказался отнести себя 

к интеллигентам, так как, кроме 

русского, других языков не знает, 

а за границей общается с помощью 

жестов. Тут же к слову вдруг при-

помнил, как его обокрал милый 

американец по фамилии Глейзер, 

а по происхождению из Тирасполя, 

пообещавший за каждое заокеан-

ское выступление московского ар-

тиста по 250 долларов, но с началом 

гастролей бесследно исчезнувший. 

Пришлось Броневому обращаться 

к зрителям с просьбой приютить на 

ночь, так как платить за гостиницу 

было нечем. Добрые люди нашлись: 

и в дом к себе пригласили, и в аэро-

порт потом отвезли.

Неплохая проверка для природ-

ного чувства юмора Броневого, да? 

В молодости он был веселым, бес-

шабашным малым. Это при том, 

что родного дядю, замнаркома вну-

тренних дел Украины, застрелили 

в собственном кабинете, а отца 

как врага народа осудили по 58-й 

статье. И его, девятилетнего маль-

чишку, вместе с мамой в 1937 году 

отправили в ссылку под Киров. 

И все равно вместе с этим самым 

народом он плакал, когда умер 

вождь, и даже сочинил стихотво-

рение «На смерть Сталина», а после 

окончания Школы-студии МХАТ 

многократно играл усатого пер-

сонажа в Магнитогорске, Омске, 

Иркутске... В одной из точек своих 

актерских странствий, в Грозном, 

встретился с будущей женой актри-

сой Валентиной Блиновой, родив-

шей ему дочку, а через четыре года 

скончавшейся от рака легких...

Вынесший столько испытаний 

на прочность, Леонид Сергеевич 

с горечью заметил мне: «Сейчас 

часто говорят: вернуть бы Стали-

на, он бы быстро порядок в стране 

навел. Кому-то и Волгоград хочется 

переименовать обратно в Сталин-

град. Короткая у людей память – не 

вмещает ни ГУЛАГ, ни атмосферу 

всеобщего страха. Хотя и меня 

многое не устраивает в нынешней 

жизни. Например, не понимаю 

публику, которая считает верхом 

продвинутости, когда ей со сцены 

показывают голый зад. «Ленком» 

для меня – островок встречи с ре-

ально прекрасным».

Броневой потеплел, когда за-

говорил о своих замечательных 

партнерах – например, об Инне 

Чуриковой и Олеге Янковском 

в спектакле «Варвар и еретик». Без 

них, подчеркнул Леонид Сергеевич, 

он ничего бы не достиг. А с ними 

даже роль глупого Герцога в филь-

ме «Тот самый Мюнхгаузен» стала 

интересной...

Не забудем, что до захаровского 

«Ленкома» Броневой 27 лет прора-

ботал в Театре на Малой Бронной. 

И не с кем-нибудь, а с легендарным 

Анатолием Эфросом, чей спектакль 

«Всего несколько слов в честь го-

сподина де Мольера» с уникальным 

составом исполнителей (Юрий Лю-

бимов, Александр Ширвиндт, Ольга 

Яковлева, Валентин Гафт, Леонид 

Каневский и другие), к счастью, со-

хранило наше телевидение. Удиви-

тельно, но ни эта лента, ни фильмы 

«Товарищ Арсений», «Твой совре-

менник», «Лебедев против Лебеде-

ва» не превратили Броневого в звез-

ду экрана. Может быть, отчасти это 

объясняется все тем же неуживчи-

вым характером. Представляете, 

он исхитрился поссориться даже 

с таким непререкаемым мэтром, 

как Андрей Гончаров, пообещав 

стукнуть режиссера стулом по го-

лове за грубые наскоки на молодую 

актрису.

Поразительно, но режиссеры 

почти не использовали велико-

лепные музыкальные данные Бро-

невого, обладавшего абсолютным 

слухом, окончившего музыкаль-

ную школу при Киевской консерва-

тории по классу скрипки, отлично 

игравшего также на аккордеоне и 

фортепиано. Лишь в знаменитом 

фильме «Покровские ворота» его 

герой куплетист Велюров шутя ак-

компанирует себе на расстроенном 

рояле. Возможно, для артиста это 

было воспоминанием о юности 

в Ташкенте, где он зарабатывал... 

в закусочной, исполняя в ансамбле 

вместе с друзьями по театральному 

институту песни военных лет и по-

пулярные тогда блатные мелодии.

Кстати, мне он о людях, встре-

ченных в эвакуации, говорил 

с огромной теплотой: «Считаю, что 

только благодаря гостеприимству 

жителей бывших наших восточ-

ных республик выброшенные туда 

в ойной русские не умерли с голо-

ду. И никто нам тогда не говорил: 

«Понаехали тут!», как это можно 

сейчас услышать в Москве в адрес 

гастарбайтеров».

На улицах его стали узнавать 

после фильма Татьяны Лиозновой 

«Семнадцать мгновений весны», 

а фраза сыгранного им нацистско-

го бонзы Мюллера «Штирлиц, а вас 

я попрошу остаться» тут же ушла 

в народ. Всем, в том числе Борису 

Ельцину, в ту пору главе московско-

го горкома КПСС, казалось, что зва-

ние народного артиста СССР давно 

при Броневом. Узнав на одном из 

концертов Леонида Сергеевича, что 

это не так, столичный лидер тут же 

выступил с инициативой исправле-

ния несправедливости. И был понят 

соратниками.

И все же сакраментальный 

вопрос: чем можно объяснить 

огромную популярность такого 

антигероя, как Мюллер, в народе? 

Я осмелилась задать его артисту.

«Причина в том, что я отказал-

ся от штампов в изображении ко-

варного врага, показав его в маске 

добродушного весельчака, за кото-

рой он прятал волчий оскал. Но его 

истинную сущность разгадал наш 

разведчик Штирлиц. Он-то посто-

янно начеку, знает, что шеф гестапо 

играет с ним в кошки-мышки и за 

предложением остаться еще на не-

сколько минут может скрываться 

разоблачение. И знаете, кто помог 

мне в работе над этим образом? Не 

удивляйтесь – Чарли Чаплин, у ко-

торого трагическое всегда смешано 

с комическим. Потому и Мюллер 

иногда напоминает клоуна, кото-

рый забавляется смертельными 

кульбитами: р-р-раз – и нет чело-

века. Такое бывает: играет актер 

десятки ролей, в каждую вклады-

вая всего себя, а славу приносит 

только одна».

Наш разговор подошел к концу, 

и тут вдруг Броневой «гестапов-

ским» голосом произносит: «А вас, 

Лебедина, я попрошу остаться!» 

И добавляет после паузы: «...на мой 

спектакль». Т

95 лет
со дня рождения народного 
артиста СССР Леонида Броневого 
исполнится 17 декабря

Донской казак 
Василий Суриков
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Отечественные фильмы шесть раз 
становились лауреатами «Оскара». 
В 1943 году победителем в категории 
«Лучший документальный фильм» 
стала лента «Разгром немецких войск 
под Москвой» режиссеров Леонида 
Варламова и Ильи Копалина. Четыре 
картины получали награду в номинации 
«Лучший фильм на иностранном языке»: 
в 1969 году – «Война и мир» Сергея 
Бондарчука, в 1976-м – «Дерсу Узала» 
Акиры Куросавы (совместное произ-
водство СССР и Японии), в 1981-м – 
«Москва слезам не верит» Владимира 
Меньшова, в 1995-м – «Утомлен-
ные солнцем» Никиты Михалкова. 
В 2000 году премии в категории «Луч-
ший короткометражный анимацион-
ный фильм» был удостоен мультфильм 
Александра Петрова «Старик и море».
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•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Это событие не укладывается 

в современные реалии. Во-

первых, в период повальных 

санкций против российского 

спорта наш боксер Евгений Ти-

щенко стал чемпионом мира, 

отправив в шестом раунде в но-

каут Леона Харта (Германия). Во-

вторых, на титульный бой он вы-

ходил под российскими флагом 

и гимном, хотя дело происходило 

в Дубае, на глазах всей мировой 

элиты бокса.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

И
еще немаловажный нюанс: 

Тищенко по возвращении 

из Эмиратов в Россию в ответ 

на поздравления от «Труда» 

попросил отметить тот факт, 

что его готовила российская брига-

да. Тренировали Эдуард Кравцов, 

Дмитрий Щупаченко, Александр 

Литвин, да и предыдущие его на-

ставники – россияне: Олег Мень-

шиков и Александр Золкин. А орга-

низовали титульный бой россияне 

Герман Титов и Умар Кремлев.

Евгений родился и начал зани-

маться боксом в станице Каневской 

Краснодарского края. После школы 

переехал в Белгород, а последние 

пять лет живет в Екатеринбурге. 

К своим титулам чемпиона мира, 

Европы и олимпийского чемпиона 

32-летний Тищенко теперь добавил 

звание чемпиона мира среди про-

фессионалов в весе до 101,6 кг.

– Эта категория новая, недавно 

утверждена, – рассказал Тищенко 

вашему корреспонденту. – Раньше 

я выступал в весе до 90,7 кг. Бой 

назначили полтора месяца назад. 

В WBA меня и соперника утвердили 

как самых высоко стоящих в обнов-

ленном рейтинге ассоциации.

– Леон Харт, он же Левон Акопян, 
родился в Армении 35 лет назад, 
знает русский язык…
– Из 13 моих предыдущих соперни-

ков на профессиональном ринге пя-

теро – русскоязычные уроженцы быв-

шего СССР. Так что дело привычное.

– Будет объединительный бой 
в категории до 101,6 кг?
– Надеюсь. Но, согласно положению, 

если чемпион получил свой титул 

в бою за вакантный пояс, то первые 

два поединка для него будут обяза-

тельными для защиты пояса. А пока 

надо отдохнуть.

– Лежа на пляже?
– Пока даже не думал об этом. По-

буду дома, в Екатеринбурге, собе-

русь с мыслями, а там посмотрим. 

Запланированы мастер-классы с мо-

лодыми спортсменами и прочие ме-

роприятия по популяризации бокса.

– Было удивительно слышать на 
столь крупном спортивном меро-
приятии гимн России. Мы, увы, 
уже начали от такого отвыкать...
– А меня удивило, как много русских 

собралось сейчас на моем бое. Было 

такое ощущение, что боксирую в 

Екатеринбурге. Много друзей при-

ехали меня поддержать, много рус-

скоязычных теперь живут в Дубае. 

Конечно, ответственность давила, 

но и стены помогали.

– Громче всех в первом ряду боле-
ли за вас бывшие чемпионы мира 
Денис Лебедев и Саша Поветкин. 
Кто еще из знаменитостей при-
сутствовал в зале?
– С обоими я давно дружу. Можно 

сказать, земляки. Саша – из Белго-

рода, Денис – из Старого Оскола Бел-

городской области. Были и многие 

другие, в том числе иностранные 

боксеры. С кем-то удалось познако-

миться и раньше, а с кем-то и сейчас. 

Что еще приятно удивило: объявлял 

наш поединок самый знаменитый 

ринг-анонсер мира Майкл Баффер – 

раньше я его видел только по теле-

визору.

– Четыре года назад, после пятого 
вашего боя на профессиональном 
ринге, знаменитый Рой Джонс 
предрек: «Тищенко – тот парень, 
который станет чемпионом мира».
– С Роем мы и раньше общались, ког-

да выступал на любительском ринге. 

Я рад, что оправдал его доверие.

– Из-за санкций стало сложнее 
в вашем спорте?
– Тяжелее договариваться ведущим 

российским боксерам о титульных 

и других серьезных поединках. 

Не всегда это получается, особен-

но за пределами России. Я даже не 

представляю, как сейчас Кремле-

ву удалось не только организовать 

этот бой, но и обеспечить выход под 

флагом и гимном России. Это теперь 

невероятно сложно.

– Говорят, у вас родился сын прямо 
во время одного из ваших преды-
дущих поединков. Это так?
– Почти. Если точнее, то на второй 

день после того, как в июле 2022 года 

я выиграл бой у Курейша Сагова. Это 

был мой 11-й профессиональный 

бой. Так что двойная радость меня 

тогда настигла!

– Жена сильно за вас переживает, 
когда вы на ринге?
– Она очень хорошо разбирается 

в боксе и вообще в единоборствах. 

До того как выйти замуж, была 

мастером спорта международного 

класса по тхэквондо. После рожде-

ния сына приступила к трениров-

кам, но до возвращения в большой 

спорт пока дело не дошло. Все-таки 

два профессиональных атлета в од-

ной семье – это многовато.

– В вашей биографии лишь одно 
поражение на ринге. Вы помните 
тот бой?
– Помню, конечно. Признаться, 

к поединку с более опытным бой-

цом Табисо Мчуну из ЮАР я не был 

готов морально и психологически. 

Это был первый бой в моей карье-

ре на все 12 раундов. Я боялся, что 

к завершающим раундам силы кон-

чатся, сдерживал себя. Дотерпел, 

но проиграл по очкам. Я даже рад, 

что в карьере было такое пораже-

ние: главное – сделать правильные 

выводы.

– А из победных боев какой осо-
бенно запомнился?
– С Дмитрием Кудряшовым, мы 

ведь тогда свои предыдущие по-

единки проиграли. Я знал о его 

убийственном ударе. Не зря же про-

звали Кувалдой – все свои 24 побе-

ды он одержал нокаутами. Старал-

ся поменьше пропустить ударов, 

больше обманывать, обыгрывать. 

У меня это получилось. Отработали 

все 10 раундов, и по очкам победу 

отдали мне.

– Чьи поздравления сейчас вас 
больше всего удивили?
– В Дубае связь была плохая. Вы из 

«Труда» среди первых, кто поймал 

меня на телефоне уже в Екатерин-

бурге. Дозвонился также Игорь 

Алексеевич Алтушкин, основатель 

«Русской медной компании». Он 

один из немногих, кто пять лет назад 

в меня поверил и поддержал. При-

ятно, что он с интересом смотрел 

мой бой, вникал в детали. Я многим 

благодарен. RCC Boxing Promotion из 

Екатеринбурга обеспечил органи-

зационную часть титульного боя, 

а тренировочную часть – Эдуард 

Кравцов в Международном центре 

прогресса бокса в Сочи. Желаю всем 

российским атлетам упорства и уда-

чи в непростой для нашего спорта 

ситуации. Верю, что тяжелые вре-

мена закончатся! Т

Разговор с Евгением Тищенко, завоевавшим на ринге в Дубае титул чемпиона мира

«Верю, тяжелые времена 
для нашего спорта закончатся!»
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До 101,6 кг:
эта категория на профессиональном 
ринге новая, только недавно 
утверждена. И сразу чемпионом мира 
в ней стал боксер из России

Спорзал

Как фанера 
над Парижем...
Итак, МОК объявил, что допустит российских 

и белорусских спортсменов, успешно про-

шедших отбор, к участию в Олимпийских 

играх – 2024 в нейтральном статусе в качестве 

индивидуальных атлетов. Впрочем, подобные 

объявления делались уже неоднократно, а яс-

ности все меньше.

МОК ходит по кругу. Его глава Томас Бах периодически 
призывает к санкциям в отношении России, потом вдруг 
напоминает про то, что принцип коллективной ответ-
ственности неприемлем для олимпийского движения. 
И в конце концов отдает право окончательного реше-
ния на откуп международным федерациям. А потом все 
сначала... И все-таки: кто из российских атлетов имеет 
шансы выступить в Париже и как это будет выглядеть?

Если ничего радикально не поменяется, то россиян 
допустят к Играм в Париже в весьма малочисленном со-
ставе. В некоторых видах спорта наши проскочили мимо 
отборочных турниров потому, что страна-организатор не 
дала виз гражданам РФ либо их не допустили междуна-
родные федерации. А МОК это беззаконие молча прогло-
тил. Еще в каких-то видах наши лидеры сборной выступа-
ют за ЦСКА или «Динамо» и уже лишились олимпийских 
надежд. Но там, где допуск в Париж-2024 будет либо по 
результатам, либо отбор состоится незадолго до Игр, 
сильнейшие наши атлеты могут выжидать до последнего. 
Под запрет не попадут даже те, которые уволятся из ЦСКА 
или «Динамо» за неделю до отборочного турнира или да-
же до Олимпиады – критериев по срокам не объявлено. 
Другое дело, многие ли захотят рисковать зарплатами, 
льготами и добрым отношением со стороны чиновников 
ради выступления в Париже? Особенно если учесть, что 
финансироваться государством последний этап олим-
пийской подготовки не будет, а о премиях потенциаль-
ным олимпийским призерам пока и речи не было.

Похоже, наш олимпийский десант в Париже будет 
исчисляться поштучно. Пока шесть российских и пять 
белорусских спортсменов получили лицензии для участия 
в Олимпийских играх в Париже в 2024 году. Ранее озву-
чивались другие цифры. На прошлой неделе МОК объ-
явил, что квалификацию на Игры прошли восемь человек 
с российским и трое с белорусским гражданством. Теперь 
вот внесена поправка… И если удастся завоевать хотя бы 
несколько медалей, а тем более золотую, – уже хорошо.

А как отреагировали на решение МОК деятели рос-
сийского спорта? Вот их комментарии «Труду».

Алексей Немов
четырехкратный олимпийский чемпион 

по гимнастике

– Мне, родившемуся в СССР, сложно давать советы: 
ехать – не ехать? У нас как было: страна сказала 
ехать – мы поехали, не ехать – не поехали. А сейчас 
каждый ломает голову. Сам бы я лично не поехал, я дру-
гой эпохи человек, для меня важны флаг и гимн. Могли 
ли мы еще в Афинах в 2004 году представить, что спорт-
сменам придется делать такой выбор?

Ренат Лайшев
президент «Центра спорта и образования 

«Самбо-70»

– Можно понять тех, кто против участия наших спорт-
сменов на международных соревнованиях без флага 
и гимна, считает это унижением для страны. Но я по-
нимаю и спортсменов – у большинства из них возмож-
ность участвовать в Олимпиадах выпадает лишь раз 
в жизни. Однозначно сказать, ехать или не ехать, не-
возможно. Атлеты, у которых еще есть шанс пробиться 
в Париж, стоят перед тяжким выбором.

Шамиль Тарпищев
глава российской Федерации тенниса

– Допустить-то допустили, но для многих наших спорт-
сменов поезд уже ушел. Отборочные турниры прошли, 
наши не успеют квалифицироваться на Олимпиаду. Не-
понятно, какие решения примет та или иная междуна-
родная федерация. У нас в теннисе такого решения ITF 
можно ждать до последнего момента – до чемпионата 
Франции. По рейтингу наши теннисисты проходят, но что 
в результате получится, сейчас нет смысла гадать.

P.S. К этому добавим, что мужские, женские и смешан-
ные пары МОК по статусу приравнял к командам, значит, 
россиян в этих дисциплинах к стартам не допустят даже 
в нейтральном статусе. Кстати, Тарпищев продолжает 
работу как «член комиссии, консультирующей сессию 
и президента МОК по вопросам усиления роли спорта 
и олимпизма в обществе». Еще одна россиянка, Елена 
Исинбаева, входит в комиссию спортсменов МОК. Т

МИХАИЛ СМИРНОВ

Лига чемпионов меняет формат
Групповой этап Лиги чемпионов завершился 

интересными результатами. Но, пожалуй, 

самый яркий итог его состоит в том, что глав-

ный клубный футбольный турнир в таком 

формате проходил в последний раз.

С сезона-2024/25 количество участниц осенней 
стадии ЛЧ организаторы увеличат с 32 до 36, а 
матчи восьми групп по четыре команды заменят на 
швейцарскую систему. То есть сформируют единую 
таблицу, каждый клуб сыграет по четыре матча дома и 
по четыре – на выезде. Далее в 1/8 финала выходят 
восемь лучших команд, а клубы, занявшие места в та-
блице с 9-го по 24-е, сыграют дополнительно по два 
матча, определив вторую восьмерку для плей-офф.

Календарь не будет определен заранее, он зави-
сит от выступления клуба в предыдущем туре: коман-
да после победы будет играть с победившей в другом 
матче, а проигравшая – с проигравшей. У всех есть 
шанс подняться в таблице, при этом, надеются рефор-
маторы, будет больше матчей равных по силам сопер-
ников, в том числе между грандами. А значит, трибуны 
лучше заполнятся. Всего в Лиге пройдет 144 матча на 
групповом этапе вместо нынешних 96, и даже в вось-
мом туре команды будут мотивированы.

Зачем такие изменения, стало еще понятнее на 
текущей неделе. В минувшие вторник и среду, 12 и 
13 декабря, в последнем туре потерявшие турнирную 
мотивацию «Барселона» и «Антверпен» на поле от-

кровенно валяли дурака. Каталонцы, обеспечившие 
себе выход в плей-офф, выставили против аутсайдера 
запасных. Что позволило полузащитнику Ямалу уста-
новить рекорд: сделать голевой пас в возрасте 16 лет 
5 месяцев. Но если бы «Барсе» позарез нужны были 
очки в последнем туре, вряд ли рекорд состоялся бы…

Еще хуже при нынешней системе бывает, когда 
в последнем туре одному из соперников очки нужны, 
а другому нет. Конкуренту в параллельном матче при-
ходится надеяться лишь на порядочность и победный 
дух фаворита. Правда, «Манчестер Сити» все это 
в полной мере проявил. Даже без лидеров и главного 
своего бомбардира Эрлинга Холанна английский 

клуб одержал в Белграде победу – 3:2 – над «Црве-
ной звездой», которой для попадания в Лигу Европы 
нужны были три очка.

К числу неожиданностей можно отнести последнее 
место «МЮ» в группе А, тогда как середняку «Копен-
гагену» здесь удалось выйти в плей-офф, а «Галатаса-
раю» – с 3-го места попасть в Лигу Европы.

Увеличится число команд и изменится формат 
также в Лиге конфедераций. Турнир проводится лишь 
третий сезон и в большей мере интересует страны, 
занимающие места с 16-го по 49-е в рейтинге УЕФА. 
Россия, напомним на всякий случай, сейчас числится 
на 28-м месте. Но еврочиновники непреклонны: «О 
возвращении российских клубов в турниры можно го-
ворить только по окончании вооруженного конфликта 
на Украине».

Если даже представить маловозможное, то в пред-
стоящем сезоне России предоставят одно место в ЛЧ 
и три – в Лиге конференций, причем с самого начала 
квалификации. Нашим клубам придется играть про-
тив таких экзотических соперников, как, например, 
«Влазния» (Албания), «Дила» (Грузия), «Коннас-Ки» 
(Уэльс) или «Ордабасы» (Казахстан). Выступать на 
полях низкого качества, выносить грубую игру, какой 
обычно компенсируют недостаток класса, терпеть ху-
лиганские выходки местных болельщиков...

И это все еще в лучшем случае.
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Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября 2023 года 
началась основная подписка на 1-е полугодие 2024 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»
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Ну вот и вышел 2023 год на финишную прямую. В потоке 
сообщений очень хочется найти хорошую новость, но там 

куда больше тревог, драм, трагедий. Налицо кризис системы 
международных отношений. НАТО, Китай и Россия в уходящем 

году подошли к краю мировой войны ближе, чем когда-
либо в новом тысячелетии. Неужели будущее так мрачно? 
Политический обозреватель ищет ответы на этот вопрос

Зеркало мира разлетелось вдребезги
Зимнее родео

В Орле прохожие стали свидете-
лями уличного представления, 
напоминающего ковбойское 
родео. Полицейские средь бела 
дня обнаружили быка, трусцой 
бегущего по проезжей части. 
Инспектор с полосатым жезлом 
бросился наперерез нарушителю 
ПДД, но тот подчиниться не по-
желал и припустил во весь дух. 
Под камерами зевак стражи 
порядка четверть часа бегали за 
строптивым быком, пока его не 
удалось вытеснить на обочину и 
привязать к телеграфному столбу. 
Вскоре появился хозяин, которо-
му и передали быка из рук в руки. 
Штраф выписывать не стали, по-
скольку в Административном ко-
дексе такого нарушения пока нет.

Слово пацана имеет цену

Пока чиновники спорят, запре-
щать ли фильм режиссера Жоры 
Крыжовникова «Слово пацана», 
мода на все пацанское захваты-
вает умы российских подростков. 
Мало того что весь тираж книги, 
по которой снят сериал, мгновен-
но раскупили и сейчас печатаются 
дополнительные тысячи экзем-
пляров, так и шмотки в стиле 80-х, 
про которые идет речь в фильме, 
взметнулись в цене. Так, на 
«Авито» появились объявления 
с предложением вязаного ретро-
жилета. Такой еще вчера никто бы 
и даром не надел, а сегодня за не-
го требуют почти 40 тысяч рублей. 
За меховую шапку «как у мамы 
героя» – 20 тысяч. «Качествен-
но! СССР! 1985 года! Состояние 
и деальное!» – заходится в востор-
ге продавец. Бандиты из Казани 
вернулись?

Дело о какаду

Москвич оставил в торговой сети 
заявку на приобретение желто-
хохлого какаду. Что ж, на каждый 
товар найдется покупатель – 
отозвался крупный зоомагазин 
и отправил любителю экзоти-
ческих птиц товар с курьером. 
Покупатель, получив попугая, тут 
же расплатился, курьер вернулся 
в магазин со сканированным 
с экрана смартфона электрон-
ным переводом. Увы, скан 
оказался фальшивкой: деньги 
на счет магазина не поступили, 
а мошенник перестал выходить 
на связь. Между тем какаду сто-
ит недешево: более 250 тысяч 
рублей.

Будем дружить волнами

В августе Ан-
на и Гжегош 
из Гданьска 
поженились. 
Свадьбу 
справляли 
в море на 
яхте. И по 
ходу дела 
молодоже-
ны решили 
отправить 
на счастье 

письмо в бутылке. Вложив туда 
также 50 злотых и один грош. Мол, 
кто найдет  – выпейте за наше 
здоровье. Спустя почти четыре 
месяца балтийские волны вынес-
ли бутылку на калининградское 
побережье, на пляж в городе 
Пионерском. В послании был и 
номер телефона, по которому рос-
сияне связались с отправителями 
бутылки. Как выяснилось, Анна и 
Гжегош не раз бывали в Калинин-
градской области, есть у них там и 
друзья. А теперь, получается, дру-
зей стало еще больше, заключает 
наш корреспондент Владислав 
Ржевский. И это в период крупных 
геополитических расхождений!

Предки сибиряков 
грелись у камина

В Белоярском районе ХМАО 
архео логи обнаружили кре-
пость, возраст которой – около 
8000 лет. Оборонительный ком-
плекс на реке Амня был построен 
древними таежными охотника-
ми-собирателями. На территории 
крепости раскопаны остатки де-
ревянных стен и жилых строений, 
а также специально отведенные 
места для розжига огня, напоми-
нающие современные камины. 
Это открытие заставляет пере-
смотреть представление о местах 
обитания ранних человеческих 
общин. Получается, предки сиби-
ряков научились строить долго-
временные жилища раньше, чем 
их европейские современники.

•НАСЛЕДИЕ•

Сегодня на аукционе «ДОМ.РФ» 

должен быть продан роскошный 

лот – особняк в стиле классицизма, 

принадлежавший поэту, тайному со-

ветнику, переводчику «Слова о полку 

Игореве» Аполлону Майкову. Дом 

с лепниной и барельефом Медузы 

горгоны, символической хранитель-

ницы покоя владельцев, оценивается 

на старте в 398 млн рублей. Как скла-

дывается современная судьба подоб-

ной статусной недвижимости и в ка-

кой степени новые хозяева обязаны 

сохранять культурное наследие?

ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА

О
собняком на Большой Спасской род 

Майковых владел до 1908 года, по-

сле революции сюда въехала рай-

онная больница – заведение, от 

сохранения культурного наследия 

очень далекое. Ей на смену пришли слу-

жители Фемиды – последним арендатором 

стала юридическая фирма, вбухавшая в 

реставрацию хором 233 млн рублей. Что 

там напоминало о поэте и мог ли простой 

его почитатель заглянуть к юристам на 

огонек, посидеть возле отреставрирован-

ного камина и полистать, скажем, май-

ковские переводы Фирдоуси, Мицкевича 

и Гете – вопрос, конечно, интересный, но 

сейчас уже досужий.

Грядущую судьбу особняка взялась ре-

шать куда более могущественная структу-

ра – госкомпания АО «ДОМ.РФ», известная 

своими «реализациями» исторических 

памятников. Только за 2022–2023 годы на 

ее торгах было продано более трех десят-

ков старинных домов в Москве и регионах, 

среди них комплекс фармацевтической 

фабрики Феррейна в Басманном районе, 

усадьба Поливанова в Денежном переулке, 

бывшие казармы в Санкт-Петербурге. Хо-

рошо ли это? С официальной позиции – да: 

нацпроект сохранения объектов культур-

ного наследия предполагает максималь-

ное вовлечение частной инициативы, и вот 

не надо говорить, что там-де непременно 

откроют сауну, конюшню или стрип-бар. 

Статус объекта культуры федерального 

значения обязывает владельцев соблюдать 

охранные обязательства, призванные за-

щищать от бесконтрольного пользования 

и переделок. Даже если дом стоит без кры-

ши, без перекрытий, в руинированном 

виде, его нельзя снести или на старом 

фундаменте построить железобетонный 

новодел.

Президент национального фонда «Воз-

рождение русской усадьбы» Виссарион 

Алявдин считает, что передавать старин-

ные здания в частные руки – единствен-

ный шанс их сохранить, поскольку почти 

все, что не является государственными 

музеями, обычно числится за управления-

ми здравоохранения или образования, 

а заниматься реставрацией исторических 

зданий эти не самые богатые структуры 

не в состоянии.

«Реставрация требует вложений на 

сотни миллионов рублей, а доходы отре-

ставрированное здание приносит весьма 

гипотетические. Гостиница либо ресто-

ран «отобьют» затраченные деньги через 

полвека. Остается один выход – собствен-

ность. Тогда человек понимает: куплен-

ное перейдет по наследству», – полагает 

Алявдин.

Москвовед, писатель, координатор 

общественного движения «Архнадзор» 

Рустам Рахматуллин придерживается 

другого мнения: хотя практика прода-

жи и аренды памятников одинаково за-

конна, продажа – опаснее. Кто исключит 

вероятность того, что охранные обяза-

тельства будут соблюдаться только на 

бумаге?

«Расторгнуть договор аренды проще, 

чем провести деприватизацию, – считает 

градозащитник. – Возвращение в казну – 

очень трудоемкий процесс. Мы прошли 

такую эпопею с палатами князя Дмитрия 

Пожарского на Большой Лубянке. При-

ватизированный памятник был дважды 

перепродан, после чего государство вы-

играло иск о его изъятии у третьего соб-

ственника, но не спешило вносить выкуп. 

Здание физически пустовало два десяти-

летия. Только на разработку методики 

исчисления ущерба, чтобы вычесть ее из 

суммы выкупа, ушло несколько лет».

Спасение палат Дмитрия Пожарского 

(они же дворец графа Федора Ростопчина, 

военного губернатора Москвы 1812 года, 

давшего именно отсюда распоряжение 

о поджоге города) – известная победа 

«Архнадзора». После выступления ко-

ординатора организации Константи-

на Михайлова на президентском Совете 

по культуре дело сдвинулось с мертвой 

точки – сегодня этот ухоженный дворец, 

сочетающий нарышкинское барокко и 

эклектику, притягивает восторженные 

взгляды прохожих. Однако в Красную 

книгу «Архнадзора» по-прежнему зане-

сено более двух сотен объектов культур-

ного наследия, находящихся под угрозой.

Если продолжать разговор о жилищах 

литераторов, это, например, флигель усадь-

бы Сумарокова – Боратынского, в котором 

в 1850-е квартировал знаменитый физио-

лог Иван Сеченов. В нулевые главный уса-

дебный дом был отреставрирован в каче-

стве представительского особняка Дома 

моды Валентина Юдашкина, а флигель так 

и остался стоять затянутым сеткой. Проме-

жуточный юридический статус «выявлен-

ного объекта культурного наследия» пока 

не позволяет оформить конкретные охран-

ные обязательства, и насколько корректен 

исторически проект реконструкции «с пе-

реборкой и приспособлением под рознич-

ную торговлю и общественное питание», 

предложенный неким ООО «КультРассвет», 

еще бабушка надвое сказала.

Под угрозой искажающей реконструк-

ции находится и дом поэта Дмитрия Ве-

невитинова в Кривоколенном переулке, 

в котором Пушкин читал трагедию «Бо-

рис Годунов», а в советские годы в одной 

из квартир жила семья Александра Га-

лича. В 1999 году (200-летие Пушкина!) 

правительство Москвы признало дом ава-

рийным, а префектура ЦАО внесла памят-

ник в списки на… нет, не реставрацию, 

а снос. Эту угрозу удалось отвести, однако 

в нулевые сюда въехали Фонд «Михаил 

Ботвинник» и ООО «Элсис». Итог – обру-

шенные перекрытия, вывезенный паркет 

и демонтированная чугунная лестница. 

А с осени 2020 года началось и самоволь-

ное, в отсутствие проектной и разреши-

тельной документации, огораживание 

части двора.

И это еще цветочки. В столице полно 

откровенно руинированных памят-

ников – это школа Казакова в Злато-

устинском переулке, палаты Боровского 

подворья в Ипатьевском переулке, Поме-

ранцева оранжерея в Кузьминках. Край-

не ветхими выглядят «палаты Мазепы» 

в Колпачном переулке, не лучшим обра-

зом чувствует себя конструктивистский 

Главпочтамт, который «Почта России» то 

пытается продать, то заказывает проект 

реставрации. А полуобвалившимся фа-

садом общежития Коммунистического 

университета нацменьшинств Запада 

в Петроверигском переулке (ныне – обще-

житие Лингвистического университета) 

можно пугать детей, чтобы не вздумали 

идти учиться на переводчиков.

Существуют, впрочем, и удачные случаи 

передачи объектов культурного наследия 

частникам. Например, имение Голицы-

ных – Строгановых Марьино в городке Тос-

но Ленинградской области, построенное 

Андреем Воронихиным в начале XIX века и 

два столетия спустя выкупленное бизнес-

меном Леонидом Степановым. Сейчас там 

отель с люксами в марокканском стиле и 

французскими ротондами по 35–70 тысяч 

рублей за ночь. Среди развлечений – кон-

ные прогулки, спа и пляски с цыганами и 

медведями. Неизвестно, плясали ли с мед-

ведями Голицыны и Строгановы, но, как 

рассказывает бизнесмен, первый визит 

в Марьино запомнился мусорными свал-

ками, протечками и львами с отбитыми 

хвостами. Все же отель, пусть и элитный, 

лучше. Т

Кто-кто в графском домике заживет?
Сохраняет ли культурное наследие передача памятников в частные руки

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

398 млн рублей
составляет стартовая цена особняка, 
принадлежавшего поэту, переводчику 
«Слова о полку Игореве» Аполлону Майкову. 
Не желаете ли прицениться?

Чтение печатных книг улучшает способность детей 
понимать текст, в отличие от электронных устройств, показало исследование Review 

of Educational Research

В кремле Великого Новгорода археологи нашли
сребреник крестителя Руси князя Владимира, датированный концом Х века

КАЛЕНДАРЬ: 15 ДЕКАБРЯ

1583

Во Львове умер Иван Федоров, пер-
вопечатник, основавший первые ти-
пографии в России и на Украине. На 
его могильной плите в Онуфриевском 
монастыре выведено: «Друкарь книг, 
пред тем невиданных».

1666

В Москве состоялся суд над патриархом 
Никоном. Однако Собор 1666–1667 го-
дов поддержал его церковные рефор-
мы и предал проклятию их противников, 
которые стали именоваться старооб-

рядцами. Начался старообрядческий 
раскол Русской православной церкви.

1675

Скончался Ян Вермеер Делфтский, 
голландский живописец. Его «Девуш-
ку с жемчужной сережкой» называют 
голландской Моной Лизой.

1730

Последней прижизненной публика-
цией Даниэля Дефо стала «Надежная 
схема по немедленному предотвра-
щению уличного воровства».

1762

Императрица Екатерина II подписала 
Манифест «О позволении иностран-
цам, кроме жидов, выходить и селить-
ся в России и о свободном возвраще-
нии в свое отечество русских людей, 
бежавших за границу». Уже вскоре 
возникли первые немецкие поселения 
в Поволжье, отведенном для пересе-
ленцев. Наплыв немецких колонистов 
был столь велик, что уже в 1766 году 
пришлось приостановить прием новых 

переселенцев до о бустройства уже 
въехавших.

1791

Вступили в силу первые 10 поправок 
к Конституции США – Билль о правах. 
Поправки содержат положения об ос-
новных правах и свободах человека и 
гражданина, а также разграничения 
компетенций федеральной власти и 
правительств штатов.

1832

Родился Гюстав Эйфель, французский 
архитектор и инженер-строитель. Са-
мым знаменитым творением инжене-
ра стала 330-метровая башня, воз-
двигнутая в 1889 году для Всемирной 
выставки в Париже.

1917

Утвержден отличительный знак Крас-
ной армии – Красная Звезда.

1921

Декретом Совета народных комисса-
ров введена платность газет.

1938

В ходе испытательного полета погиб 
летчик Валерий Чкалов.

1939

В Атланте прошла премьера фильма 
«Унесенные ветром». Спустя полвека 
фильм увидели и у нас.

1952

Арестован генерал Николай Власик, 
начальник личной охраны Сталина, 
не придавший должного значения 
доносу Лидии Тимашук о врачах-
убийцах. Тогда же был уволен личный 
секретарь вождя Александр Поскре-
бышев. Из окружения Сталина были 
удалены самые преданные ему со-
трудники.

1959

Государственная комиссия подпи-
сала акт о приемке в эксплуатацию 
первого в СССР боевого ракетного 
комплекса межконтинентальных бал-
листических ракет, а два дня спустя 
был создан новый вид вооруженных 

сил – Ракетные войска стратегиче-
ского назначения (РВСН).

1970

Впервые на другую планету совер-
шил посадку космический аппарат, 
посланный с Земли. Поверхности 
Венеры достигла советская межпла-
нетная станция «Венера-7».

1989

В Румынии началась революция. Народ-
ные волнения с требованием отставки 
правившего страной Чаушеску были 
жестоко подавлены танками, но про-
тесты охватили всю Румынию. Чаушеску 
с супругой были схвачены и казнены.

2000

Остановлен 3-й энергоблок Черно-
быльской АЭС. Станция полностью 
выведена из работы.

2001

Пизанская башня вновь открылась 
для туристов после 11 лет работ по 
укреплению здания.

А это удачный случай передачи культурного объекта частнику. Имение Голицыных – 

Строгановых Марьино в городке Тосно Ленинградской области превратилось в отель.
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